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UNA IGLESIA POBRE Y PARA LOS POBRES

Sebastián Vial V.

El día de su designación como Pontífice en el Consistorio, Francisco dijo 
a los cardenales: “Que Dios los perdone por lo que han hecho”. ¡Cómo 
no va a ser simpático!

Nuestro Papa Francisco ha irrumpido como una fuerza del Espíritu en 
nuestra Iglesia, removiendo conciencias, señalando nuevos rumbos, 
modificando viejas estructuras y abriendo nuevas esperanzas. El 
protagonista de todo lo sucedido ha sido el Espíritu Santo.

Sencillo hasta el extremo, sabio y santo, trae nuevos aires a la Iglesia, 
renovándola en el espíritu de la Iglesia primitiva, la de los apóstoles.

Pide una Iglesia pobre y para los pobres, petición que ha conmovido 
a los católicos, que estábamos esperando largamente ese llamado. 
No permanezcamos indiferentes ante ese clamor del Pastor: no cabe 
otra actitud nuestra que la de estar al servicio de los pobres, luchar y 
defender sus derechos y tener una posición decidida y vigilante en favor 
de la supresión de la pobreza.

Que siempre se pueda decir de los hombres y mujeres de la Renovación, 
que somos los más efectivos luchadores por la justicia y por la redención 
material y espiritual de los pobres, pues como otro Pastor dijo: los 
pobres no pueden esperar.

Se avecinan cambios en nuestra Iglesia, y qué privilegio es ser partícipes 
efectivos de esos cambios. Qué bueno es el Señor, que nos ha suscitado 
un grande y querido Pastor en momentos de grave crisis de nuestra 
Iglesia.

Vendrán tiempos difíciles cuando Francisco intervenga la Curia 
Vaticana, y cuando surjan voces dentro de la Iglesia, reclamando por su 
postura en favor de los pobres. Ahí nos quiere ver el Señor apoyando 
fervientemente a Francisco. Oremos mucho por El, como nos lo pide en 
cada intervención suya, para que el Señor lo haga santo, le de un gran 
discernimiento, y una autoridad indiscutida.
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Por iniciativa propia, el Papa 
Francisco decidió incluir –entre las 
actividades de la Jornada Mundial 
de la Juventud 2013– una visita a 
una favela (barrio pobre) de Río de 
Janeiro. La escogida fue la comuni-
dad de Varginha, donde viven unas 
2.000 personas en casas hechas 
con cartón y desecho de materiales 
de construcción.

La visita papal se produjo en 
una mañana lluviosa y fría y en 
medio de fuertes medidas de segu-
ridad. A la parroquia de la favela 
(San Jerónimo) llegó en un peque-
ño y austero auto Fiat Idea, escogi-
do por el pontífice.

Antes de encontrarse con los 
más pobres en un escenario levan-
tado en una cancha de fútbol, el 
Papa pidió no permanecer indife-
rentes ante las desigualdades so-
ciales.

“Me gustaría hacer un llamado 
a quienes tienen más recursos, a 
los poderes públicos y a todos los 
hombres de buena voluntad com-
prometidos en la justicia social: 
que no se cansen de trabajar por 
un mundo más justo y más solida-
rio. Nadie puede permanecer indi-
ferente ante las desigualdades que 
aún existen en el mundo”.

En su discurso a la comunidad 
de Varginha, el Papa demostró su 
alegría al estar con los más despo-
seídos.

“Es bello estar aquí con ustedes. 
Ya desde el principio, al programar 
la visita a Brasil, mi deseo era poder 
visitar todos los barrios de esta na-
ción. Habría querido llamar a cada 
puerta, decir “buenos días”, pedir 
un vaso de agua fresca, tomar un 
“cafezinho”… No una “cachaza” 
(aguardiente popular en Brasil) (ri-
sas)… Hablar como amigo de casa, 
escuchar el corazón de cada uno, de 
los padres, los hijos, los abuelos... 
Pero Brasil, ¡es tan grande! Y no se 
puede llamar a todas las puertas. Así 
que elegí venir aquí, a visitar vuestra 
Comunidad, que hoy representa 
a todos los barrios de Brasil. ¡Qué 
hermoso es ser recibido con amor, 
con generosidad, con alegría!”.

El Papa Francisco les recordó 
que la Iglesia, “abogada de la justi-
cia y defensora de los pobres ante 
intolerables desigualdades sociales 
y económicas, que claman al cielo” 
(Documento de Aparecida, 395), 
desea ofrecer su colaboración a 
toda iniciativa que pueda significar 
un verdadero desarrollo de cada 
hombre y de todo el hombre. 

En el marco de la 
Jornada Mundial 
de la Juventud, 
el Papa visitó a 
la comunidad de 
Varginha, una de las 
“favelas” de Río de 
Janeiro. A los más 
pobres les expresó: 
“ustedes no están 
solos, la Iglesia está 
con ustedes, el Papa 
está con ustedes”. 

PENTECOSTÉS • N° 2482
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“Queridos amigos, ciertamente 
es necesario dar pan a quien tiene 
hambre; es un acto de justicia. Pero 
hay también un hambre más pro-
funda, el hambre de una felicidad 
que sólo Dios puede saciar. No hay 
una verdadera promoción del bien 
común, ni un verdadero desarrollo 
del hombre, cuando se ignoran los 
pilares fundamentales que sostie-
nen una nación, sus bienes inma-
teriales: la vida, que es un don de 
Dios, un valor que siempre se ha de 
tutelar y promover; la familia, fun-
damento de la convivencia y reme-
dio contra la desintegración social; 
la educación integral, que no se re-
duce a una simple transmisión de 
información con el objetivo de pro-
ducir ganancias; la salud, que debe 
buscar el bienestar integral de la 
persona, incluyendo la dimensión 
espiritual, esencial para el equili-
brio humano y una sana conviven-
cia; la seguridad, en la convicción 
de que la violencia sólo se puede 
vencer partiendo del cambio del 
corazón humano”.

El Papa Francisco también hizo 
un llamado a los jóvenes: “ustedes 
tienen una especial sensibilidad 
ante la injusticia, pero a menudo se 
sienten defraudados por los casos 

PaPa Francisco 
en la Favela de varginha:

de corrupción... Nunca se desani-
men, no pierdan la confianza, no 
dejen que la esperanza se apague. 
La realidad puede cambiar, el hom-
bre puede cambiar. Sean los prime-
ros en tratar de hacer el bien, de 
no habituarse al mal, sino a ven-
cerlo. La Iglesia los acompaña ofre-
ciéndoles el don precioso de la fe, 
de Jesucristo, que ha “venido para 
que tengan vida y la tengan abun-
dante” (Jn 10,10)”.

Finalizó su discurso diciendo: 
“No están solos, la Iglesia está 
con ustedes, el Papa está con us-
tedes… Todo lo encomiendo a la 
intercesión de Nuestra Señora de 
Aparecida, la Madre de todos los 
pobres del Brasil, y con gran afecto 
les imparto mi Bendición”

Encuentro con evangélicos
Antes de llegar a la cancha, el 

Papa recorrió la calle José Carlos 
Chagas, que poco antes fue “mila-
grosamente” asfaltada y preparada 
con desagües para la lluvia por el 
municipio de Río.

Con toda tranquilidad y con 
una sonrisa a flor de labios se dio 
tiempo para caminar, saludar a los 
pobladores e incluso ingresar a al-
gunas de las casas de la favela. Allí 

bendijo a los niños y los residentes 
incluso le regalaron una bufanda de 
San Lorenzo de Almagro, el club de 
fútbol preferido por Francisco, y le 
colgaron un collar de coloridas flo-
res.

Pero uno de los hechos que mar-
caron su caminata sucedió cuando 
llegó frente a una iglesia evangélica 
de las “Asambleas de Dios”. 

“El Papa me pidió que fuéramos 
hasta allá para saludarlos”, explica 
el padre Márcio Queiroz, quien sir-
vió de guía en el recorrido. “El Papa 
habló con el pastor y la gente que 
estaba allí. Y los invitó a rezar un 
Padre Nuestro”.

Por su parte, el portavoz del Va-
ticano, Federico Lombardi comen-
tó: “los fieles de la Asambleas de 
Dios le pidieron una bendición. Fue 
un momento ecuménico, espontá-
neo y muy hermoso”.

Finalmente, el pastor Elenilson 
Ribeiro, de las Asambleas de Dios, 
quien acogió al Papa señaló: “Está-
bamos en la congregación, y reci-
bimos un representante del equipo 
del Papa. Cuando me preguntaron 
si podría venir aquí, aceptamos, 
por supuesto. Somos hermanos en 
Cristo”.

“Nadie debe permanecer 
indiferente ante las
desigualdades del mundo”
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En su último día en Brasil, el 
Papa Francisco sostuvo una reu-
nión con los obispos coordinado-
res de la Conferencia Episcopal 
Latinoamericana (CELAM). En su 
discurso hizo un crudo análisis de 
los problemas de la Iglesia y los pa-
sos para remediarlos.

Estamos “en un cambio de 
época”. Y propuso renovar la Igle-
sia mediante la “revolución de la 
ternura” y el refuerzo misionero 
entendido como servicio, que haga 
desplomar por sí solas las “estruc-
turas caducas” que han dejado de 
ser útiles para la evangelización. 

El Papa inició su análisis a partir 
del documento de Aparecida. Para 
conseguirlo, asegura, es necesario 
“poner en clave misionera la acti-
vidad habitual de las Iglesias par-
ticulares… Lo que lleva a cambiar 
los corazones de los cristianos, es 
precisamente la misionariedad”. 

Como la misión empieza por los 
pastores, Francisco propuso a los 
obispos un examen de conciencia 
de seis puntos: “¿Procuramos que 
nuestro trabajo y el de nuestros 
presbíteros sea más pastoral que 

En Brasil, Francisco 
analizó la Misión 
Continental y 
pidió a los obispos 
latinoamericanos ser 
“pastores cercanos 
a la gente” y que 
“amen la pobreza”. 
Además advirtió de 
peligros como el 
“clericalismo” de los 
laicos.

EL PAPA ANtE EL CELAM:
Los obispos no deben tener 
“psicología de príncipes”

administrativo? ¿Beneficia princi-
palmente a la Iglesia como organi-
zación o al Pueblo de Dios en su 
totalidad? ¿Hacemos partícipes de 
la misión a los laicos? ¿Utilizamos 
los Consejos Diocesanos?”.

tentaciones
El Santo padre indicó además 

como peligros o “tentaciones” en 
primer lugar “la ideologización 
del mensaje evangélico” de diver-
sas maneras, el reduccionismo a la 
sociología, la desproporción de la 
psicología, los “grupos de élite” de 
mentalidad gnóstica, y el “restau-
racionismo” que “ante los males 
de la Iglesia busca la solución solo 
en la disciplina, en la restauración 
de conductas y formas superadas. 
Suele darse en pequeños grupos, 
en algunas nuevas congregaciones 
religiosas, en tendencias a la ‘segu-
ridad’ doctrinal o disciplinaria”.

Otros peligros son el funciona-
lismo y, sobre todo, el clericalismo, 
que se genera en muchos casos 
por “una complicidad pecadora: 
el cura clericalizado y el laico que 
pide, por favor, que lo clericalice, 

porque en el fondo le resulta más 
cómodo”. Frente a eso, como solu-
ción, menciona la sana autonomía, 
la piedad popular, los grupos bíbli-
cos, las comunidades cristianas de 
base y los Consejos pastorales.

Finalmente exhorta a los obis-
pos a ser “pastores cercanos a la 
gente, padres y hermanos con mu-
cha mansedumbre, pacientes y mi-
sericordiosos. Hombres que amen 
la pobreza, sea la pobreza interior 
como libertad, sea la pobreza exte-
rior como simplicidad y austeridad 
de vida”. “Los obispos deben ser 
hombres que no tengan psicología 
de príncipes. Hombres que no sean 
ambiciosos y que sean esposos de 
una iglesia, sin estar a la expectati-
va de otra”. 

El Papa los exhortó a ir, como 
los pastores, delante, en medio 
y detrás de su pueblo. Detrás, en 
concreto, “para evitar que alguno 
se quede rezagado, pero también, 
y fundamentalmente, porque el 
rebaño mismo también tiene su 
olfato para encontrar nuevos ca-
minos”. 
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“¿Qué es lo que espero como 
consecuencia de la Jornada de la Ju-
ventud? Espero lío. Que acá en Río 
va a haber lío, va a haber. Pero quie-
ro lío en las diócesis, quiero que se 
salga afuera… Quiero que la Iglesia 
salga a la calle, quiero que nos de-
fendamos de todo lo que sea mun-
danidad, de lo que sea instalación, 
de lo que sea comodidad, de lo que 
sea clericalismo, de lo que sea estar 
encerrados en nosotros mismos”.

Así el Papa Francisco resumió, a 
más de 30.000 jóvenes argentinos 
presentes en la Catedral de San Se-
bastián (Río de Janeiro), sus aspi-
raciones con respecto a la Jornada 
Mundial de la Juventud.

Y continuó: “Quisiera decir una 
cosa: Las parroquias, los colegios, 
las instituciones son para salir; 
si no salen se convierten en una 
ONG.¡Y la Iglesia no puede ser una 
ONG! Que me perdonen los obis-
pos y los curas, si a algunos des-
pués le arman lío ustedes, pero... 
Es el consejo. Y gracias por lo que 
puedan hacer”.

Luego se refirió a dos de sus 
preocupaciones: los jóvenes y los 
ancianos: “Miren, yo pienso que, 
en este momento, esta civilización 
mundial se pasó de rosca (se exce-
dió), se pasó de rosca, porque es 
tal el culto que ha hecho al dios 
dinero, que estamos presencian-
do una filosofía y una praxis de 
exclusión de los dos polos de la 
vida que son las promesas de los 
pueblos. Exclusión de los ancianos, 
por supuesto… una especie de eu-
tanasia escondida; es decir, no se 
cuida a los ancianos; pero también 
está la eutanasia cultural: no se 
les deja hablar, no se les deja ac-
tuar. Y exclusión de los jóvenes. El 
porcentaje que hay de jóvenes sin 
trabajo, sin empleo, es muy alto, y 
es una generación que no tiene la 
experiencia de la dignidad ganada 
por el trabajo. O sea, esta civiliza-
ción nos ha llevado a excluir las dos 
puntas, que son el futuro nuestro”. 

PAPA CON LOS JóVENES 
ARGENtINOS EN LA JMJ 2013:
¡Hagan lío! ¡Quiero que la 
Iglesia salga a la calle!

Luego de visitar la favela de Varguinha, el Papa 
compartió brevemente con más de 30.000 
jóvenes argentinos. A ellos, y al resto de los 
jóvenes presentes en la JMJ, les pidió una cosa: 
hacer lío, salir a la calle. No “licuar” la fe. Y, 
cuidar los dos extremos del pueblo: jóvenes y 
ancianos.

Posteriormente, exhortó a los 
jóvenes a hacerse valer. “Los jóve-
nes tienen que salir a luchar por 
esos valores; y los viejos abran la 
boca y enséñennos”.

Luego los invitó a no “licuar” 
la fe en Jesucristo. “Que Dios haya 
muerto en la Cruz, es un escánda-
lo: El escándalo de la Cruz. La Cruz 
sigue siendo escándalo, pero es el 
único camino seguro: el de la Cruz, 
el de Jesús, la encarnación de Je-
sús. Por favor, no licuen la fe en 
Jesucristo. Hay licuado de naranja, 
hay licuado de manzana, hay licua-
do de banana, pero, por favor, no 
tomen licuado de fe. La fe es ente-
ra, no se licua. Es la fe en Jesús. Es 

la fe en el Hijo de Dios hecho hom-
bre, que me amó y murió por mí”.

Entonces, concluyó, “hagan lío; 
cuiden los extremos del pueblo, 
que son los ancianos y los jóve-
nes; no se dejen excluir, y que no 
excluyan a los ancianos. Segundo: 
no licuen la fe en Jesucristo.¿Qué 
tenemos que hacer, padre? Mira, 
lee las bienaventuranzas que te 
van a venir bien. Y si querés saber 
qué cosa práctica tenés que hacer, 
lee Mateo 25, que es el protocolo 
con el cual nos van a juzgar. Con 
esas dos cosas tienen el programa 
de acción: las bienaventuranzas y 
Mateo 25. No necesitan leer otra 
cosa”.
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Antes más de tres millones de 
personas que se concentraron en la 
playa de Copacabana, el papa Fran-
cisco presidió la noche del sábado 
27 de julio una vigilia de oración y, 
luego, una adoración al Santísimo.

La primera parte fue festiva, mu-
sical y motivacional especialmente 
por el discurso de Francisco, comu-
nicativo con los jóvenes e incluso 
futbolero en algunos tramos.

Con jóvenes trayendo materiales 
para construir una iglesia comenzó 
la celebración, marcada de nuevo 
por la música. A modo de prólogo, 
un presentador tomó la palabra 
para enfatizar el “poder del amor”, 
la “revolución del amor” y del amar 
al prójimo. 

Los testimonios fueron una as-
pecto clave de la primera parte de 
la celebración. El primero fue el de 

VIGILIA dE ORACIóN 
CON LOS JóVENES:
“Sean constructores del futuro. 
No balconeen la vida, 
métanse en ella”

El Papa Francisco se dirigió a más de tres 
millones de peregrinos que llenaron la playa 
de Copacabana para participar en la Vigilia 
de la Jornada Mundial de la Juventud (JMJ), 
exhortándolos a “jugar siempre adelante”.

un joven que había pasado por la 
adicción a la droga y el alejamiento 
de la familia, para después retornar 
a la vida parroquial.

Campo de Fe
Francisco comenzó poniendo 

buena cara al mal tiempo. El mis-
mo mal tiempo que había impedido 
utilizar el “Campus Fidei” de Guara-
tiba, para el Papa era también una 
oportunidad de aprender: “¿No 
estaría el Señor diciéndonos que el 
verdadero campo de la fe no es un 
lugar geográfico, sino que somos 
nosotros?

En su homilía el Papa señaló: 
“Jesús nos ofrece algo más grande 
que la Copa del Mundo. Jueguen 
en su equipo y no sean cristianos a 
medio tiempo, almidonados, de fa-
chada, sino auténticos”, dijo enfá-
ticamente el Papa ante la multitud.

Instó a los jóvenes a vencer la 
apatía y salir a las calles para exigir 
un mundo mejor, sumándose sim-
bólicamente a las protestas contra 
la corrupción y el mal gobierno que 
han estremecido recientemente 
Brasil y otros rincones del planeta.

“Son jóvenes que quieren ser 
protagonistas del cambio”, excla-
mó. “A ustedes les pido que tam-
bién sean protagonistas de este 
cambio, sigan superando la apatía y 
ofreciendo una respuesta cristiana a 
las inquietudes sociales y políticas… 
Por favor, no dejen que otros sean 
los protagonistas de los cambios. 
Queridos jóvenes, por favor ¡no 
balconeen en la vida! ¡Métanse en 
ella! ¡Jesús no se quedó en el bal-
cón, se metió!”.

Vigilia de adoración
La segunda parte de la vigilia, 

la adoración eucarística, fue más 
recogida e íntima. La entrada de la 
custodia con el Santísimo provocó 
un cambio total de ambiente, para 
llegar al recogimiento y el silencio 
orante.

Hubo gran silencio de los jó-
venes, pero también con mucha 
música en directo para estimular la 
meditación, como la canción “Lord 
i need you” (“Señor, te necesito”), 
del cantante canadiense Matt Ma-
her, que conmovió a los presentes; 
o “Gloria” interpretada por Martín 
Valverde y Guilherme de Sá (“Rosa 
de Sarón”).

PENTECOSTÉS • N° 2486
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“¿Qué nos dice hoy el Señor? 
Tres palabras: Vayan, sin miedo, 
para servir”. Con esta frase el Papa 
Francisco comenzó la prédica de la 
misa final de la Jornada Mundial de 
la Juventud. 

Cerca de cuatro millones de 
personas inundaron el domingo 28 
de julio la playa de Copacabana, 
donde el popular pontífice argen-
tino lanzó una ofensiva de evange-
lización.

El Papa recibió otra bienvenida 
de “estrella de rock” al recorrer el 
paseo marítimo de Río de Janeiro 
a bordo de su papamóvil blanco, 
saludando, bendiciendo y besando 
niños.

“Vayan, sin miedo, para servir. 
Siguiendo estas tres palabras expe-
rimentarán que quien evangeliza 
es evangelizado, quien transmite 
la alegría de la fe, recibe alegría. 
Queridos jóvenes, cuando vuelvan 

a sus casas, no tengan miedo de 
ser generosos con Cristo, de dar 
testimonio del evangelio”.

“La Iglesia cuenta con ustedes. 
El Papa cuenta con ustedes”, aña-
dió.

Dijo también que la Iglesia ne-
cesita renovar su mensaje, pues 
muchos la ven como una “reliquia 
del pasado”, sin respuestas para 
los problemas de hoy.

Al final de la misa del domingo, 
Francisco anunció que la próxima 
Jornada Mundial de la Juventud 
sería realizada en el 2016 en la ciu-
dad polaca de Cracovia, la tierra de 
Juan Pablo II.

Shows en Copacabana
Durante toda la JMJ, los organi-

zadores distribuyeron escenarios a 
lo largo de toda ciudad y enviaron 
allí a bandas y cantantes católicos 
locales e internaciones para que 
interpretaran animadas canciones 
-con ritmo de samba hasta electró-
nica- con contenido religioso du-
rante todo el día.

“No hay que beber nada ni fu-
mar nada para ser felices”, se es-
cuchaba predicar a los artistas. El 
escenario preferido era el principal, 
en la playa de Copacabana, punto 
de encuentro de los jóvenes desde 
la mañana hasta la medianoche. 
Entre los artistas que pasaron por 
ahí figuraron Daniel Poli, Martín 
Valverde, Ziza Fernández y el chile-
no Francisco Avello.

MISA FINAL dE LA JORNAdA 
MUNdIAL dE LA JUVENtUd
“Vayan, sin miedo, para servir”

Ante un mar 
humano de casi 
cuatro millones 
de jóvenes que 

colmaban la playa 
de Copacabana, el 

Papa Francisco cerró 
la Jornada Mundial 

de la Juventud 2013 
con un llamado a 

llevar el Evangelio “a 
todos”, sin límites ni 

fronteras.
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ENtREVIStA AL PAPA FRANCISCO

En su regreso a 
Roma desde Río, 
el Papa habló, 
entre otras cosas, 
de la Renovación 
Carismática Católica, 
el lobby y de por qué 
carga, el mismo, su 
“misterioso” maletín 
negro.

Media hora después de que el 
avión papal despegase de Río de 
Janeiro hacia Roma tras la JMJ, 
el Papa apareció en el sector del 
avión destinada a los periodistas 
para responder, durante una hora 
y veinte minutos, a todas las pre-
guntas que se le plantearon. Sin 
pautas y sin conocer las preguntas 
de antemano.

Se presentó sonriente y can-
sado por el apretado programa 
del viaje, pero con “el corazón 
alegre”. En el avión le acompaña-
ban 75 reporteros de medios de 
todo tipo y de 14 países distintos. 
El Papa asombró a los periodistas 
respondiendo, de pie, cada tema 
con claridad y cercanía... 

A continuación, algunas de las 
preguntas.

“La Renovación Carismática 
no sólo sirve para evitar 
que algunos pasen a los 

pentecostales, sirven a la 
Iglesia misma, que se renueva”.

PENTECOSTÉS • N° 2488
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–Santidad, buenas noches. En 
estos cuatro meses de pontifica-
do hemos visto que ha creado 
varias comisiones para reformar 
la Curia vaticana. Quisiera pre-
guntarle: ¿qué tipo de reforma 
tiene en mente? ¿Contempla la 
posibilidad de suprimir el IOR, el 
llamado banco del Vaticano?

–“Los pasos que fui dando en 
estos cuatro meses y medio vienen 
de dos vertientes. El contenido 
de lo que había que hacer, todo, 
viene de la vertiente de las congre-
gaciones generales que tuvimos 
los cardenales. Fueron cosas que 
los cardenales pedimos al que 
iba a ser el nuevo Papa. Yo me 
acuerdo que pedía muchas cosas, 
pensando en otro (risas). Pedíamos 
que había que hacer esto... Por 
ejemplo, en la comisión de ocho 
cardenales, es importante tener 
una consulta outsider... Estos ocho 
cardenales favorecen la sinoda-
lidad. Ayudan a que los diversos 
episcopados del mundo se vayan 
expresando en el mismo gobierno 
de la Iglesia. La segunda vertiente 
es la oportunidad. Te confieso 
que a mí no me costó, al mes de 
pontificado, armar la comisión de 
los ochos cardenales… La parte 
económica pensaba tratarla el año 
que viene, porque no es lo más 
importante que hay que tocar. Sin 
embargo, la agenda se cambió de-
bido a que aparecieron problemas 
y había que enfrentarlos. El pri-
mero, el problema del IOR: cómo 
encaminarlo, cómo delinearlo, 

cómo reformularlo, cómo sanear 
lo que haya que sanear. Ahí está 
la primera comisión de referen-
cia. No sé cómo terminará el IOR. 
Algunos dicen que tal vez es mejor 
que sea un banco, otro que es 
mejor que sea un fondo de ayuda, 
otros dicen que hay que cerrarlo. 
Se escuchan estas voces”.

–Santo Padre, mi pregunta 
es tal vez indiscreta. Ha dado la 
vuelta al mundo la fotografía 
de cuando hemos partido con 
usted, que sube la escalerilla 
del avión llevando un maletín 
negro. Ha habido artículos en 
todo el mundo comentando esta 
novedad. Ha habido hipótesis 
de qué contenía el maletín. ¿Por 
qué la ha llevado usted y no un 
colaborador? ¿Nos puede decir 
que lleva dentro?

–Adentro no estaba la llave de 
la bomba atómica… (risas). La lle-
vaba porque siempre lo he hecho. 
Cuando viajo la llevo. Dentro llevo 
la máquina de afeitar, el brevia-
rio, la agenda, un libro para leer. 
Llevo uno sobre Santa Teresita, 
de la que soy devoto. Siempre 
llevo el maletín cuando viajo, es 
normal. Debemos ser normales. Es 
un poco extraño lo que me dices 
que ha dado la vuelta al mundo 
esa foto. Debemos habituarnos a 
ser normales. La normalidad de la 
vida”.

–Santidad, ¿por qué usted 
pide tan insistentemente que se 
rece por usted? No es normal 

o habitual escuchar tanto a un 
Papa que pide que recen por él.

–“Yo siempre he pedido esto. 
Cuando era sacerdote lo pedía 
pero no tan frecuentemente. He 
comenzado a pedirlo con cierta 
frecuencia en el trabajo de obispo. 
Siento que si el Señor no ayuda en 
este trabajo, para que el pueblo 
de Dios vaya hacia adelante, uno 
no puede. Yo me siento de verdad 
con tantos límites, con tantos 
problemas, también pecador. Vo-
sotros lo sabéis. Debo pedir esto, 
me viene de dentro. También a la 
Virgen le pido que rece por mí al 
Señor. Es una costumbre que me 
viene de fuera, también de la ne-
cesidad que tengo por mi trabajo. 
Siento que debo pedirlo. Es así”.

–Santidad, en la búsqueda de 
hacer estos cambios, usted dijo 
al grupo de América Latina que 
hay tantos santos que trabajan 
en el Vaticano, pero también 
personas que son un poco 
menos santas. ¿Ha encontrado 
resistencia a su deseo de cam-
biar las cosas en el Vaticano? 
La segunda pregunta es: usted 
vive de un modo muy austero 
en Santa Marta, ¿quiere que 
sus colaboradores, también los 
cardenales, sigan este ejemplo 
y vivan en comunidad o es algo 
sólo para usted?

–“Los cambios vienen tam-
bién de dos vertientes. Lo que 
los cardenales hemos pedido y 
lo que viene de mi personalidad. 
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Usted hablaba de que me he 
quedado en Santa Marta. Pero no 
podría vivir solo en el palacio, no 
es lujoso. El apartamento pontifi-
cio no es tan lujoso, es amplio y 
grande, pero no lujoso. Pero yo no 
puedo vivir solo o con un pequeño 
grupito. Necesito a gente, encon-
trarme con la gente, hablar con la 
gente. Por eso cuando los chicos 
de las escuelas jesuitas me han 
preguntado que si era por auste-
ridad o por pobreza, les he dicho 
que no. Es por motivos psiquiá-
tricos, porque psicológicamente 
no puedo. Cada uno debe llevar 
adelante su vida con su modo de 
vivir y de ser. Los cardenales que 
trabajan en la Curia no viven como 
ricos o fastuosos. Viven en apar-
tamentitos, son austeros los que 
conozco. Respecto a los santos, 
es verdad: hay santos en la curia. 
Cardenales, sacerdotes, obispos, 
monjas, laicos... Es gente que reza, 
que trabaja mucho y que también 
va al encuentro de los pobres. A 
escondidas. Yo sé de algunos que 
dan de comer a los pobres o que 
en su tiempo libre acuden a hacer 
ministerio en una iglesia o en otra. 
Hay santos en la curia. Aunque 
también hay alguno que no es tan 
santo. Y esos son los que hacen 
más ruido. Una cosa que nunca 
he dicho antes y de la que me he 
dado cuenta: creo que la curia 
ha caído de nivel respecto al que 
tenía en los tiempos de los viejos 
curiales, fiel, que hacía su trabajo. 
Necesitamos esas personas. Creo 
que hay, pero no tantas como en 
una época. El perfil del viejo curial, 

yo lo llamo así; tenemos que tener 
más de esos. Sobre si encuentro 
resistencia…: si hay resistencia por 
ahora yo no la he visto. Es verdad 
que no he hecho tantas cosas. Lo 
que si he encontrado es ayuda y 
gente leal”.

–Cuando se ha reunido con 
los jóvenes argentinos, un poco 
en broma y un poco en serio les 
ha dicho que a veces se sentí 
enjaulado. ¿A qué se refería 
exactamente?

–¿Usted sabe la de veces que 
he tenido ganas de pasear por 
las calles de Roma? Porque a mi 
me gusta andar por las calles, me 
gustaba tanto y en ese sentido me 
siento un poco enjaulado. Pero 
debo decir que los de la Gendar-
mería vaticana son buenos, son 
realmente buenos y yo les estoy 
agradecido. Ahora me dejan hacer 
algunas cuantas cosas más, pero 
es su deber garantizar la segu-
ridad. Enjaulado en ese sentido, 
de que a mi me gusta andar por 
la calle, pero entiendo que no es 
posible, lo entiendo. Lo dije en ese 
sentido. Porque, como decimos en 
Buenos Aires, yo era un sacerdote 
callejero.

–En Brasil la Iglesia católica 
está perdiendo fieles. ¿El movi-
miento Renovación Carismática 
es una posibilidad de evitar que 
los fieles se vayan a iglesias pen-
tecostales?

–“Es cierto lo que usted dice 
de la baja de fieles. Es cierto. 
Usted preguntaba sobre el movi-
miento de la Renovación Caris-

mática. Pero les digo algo, a fines 
del 70, inicios de los 80, yo no 
los podía ver. Una vez, hablando 
de ellos, había dicho esta frase: 
“estos confunden una celebra-
ción litúrgica con una escola de 
samba”. ¡Eso había dicho! Me 
arrepentí. Después conocí mejor, 
es verdad que el movimiento 
tiene buenos asesores y ha ido 
en un buen camino. Ahora creo 
que este movimiento hace mucho 
bien a la Iglesia, vive en la Iglesia. 
En Buenos Aires me reunía a 
menudo y una vez por año hacía 
una misa con todos ellos en la Ca-
tedral. Pero los he favorecido, me 
convertí, he visto el bien que ha-
cían. Porque en este momento de 
la Iglesia y amplío un poco la res-
puesta, creo que los movimientos 
son necesarios. Los movimientos 
son una gracia del Espíritu. ¿Pero 
como se puede sostener un movi-
miento que es tan libre? ¡Es que 
la Iglesia es libre! El Espíritu Santo 
hace lo que quiere, después él 
hace el trabajo de la armonía. 
Pero creo que los movimientos 
son una gracia, esos movimientos 
que tienen el Espíritu de la Iglesia. 
Por eso creo que el movimiento 
de Renovación Carismática no 
sólo sirve para evitar que algunos 
pasen a los pentecostales, sino 
que sirven a la Iglesia misma, que 
se renueva. Cada uno busca el 
movimiento según su carisma, 
donde lo lleva el Espíritu.

–¿Está cansado?
–No estoy casado, yo estoy 

soltero. (risas)
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–Usted dijo que la Iglesia 
sin la mujer pierde fecundidad. 
¿Qué medidas concretas tomará 
por alcanzar esto, una mujer jefe 
de dicasterio?

–“Segundo, la mujer: una Igle-
sia sin mujeres es como el Colegio 
Apostólico sin María. El rol de la 
mujer en la Iglesia no es sólo la 
maternidad, la madre de familia, 
sino que es más fuerte, es el icono 
de la Virgen, de la Madonna, esa 
que ayuda a crecer a la Iglesia. 
Piensen que la Virgen es más 
importante que los apóstoles. La 
Iglesia es femenina, es esposa, 
es madre. El rol de la mujer en la 
Iglesia no es sólo el de mamá, que 
trabaja, que me da… es otra cosa. 
Los papas, Pablo VI escribió una 
cosa lindísima sobre las mujeres, 
pero creo que debemos ir más 
adelante en la explicitación de este 
rol y carisma de la mujer en la Igle-
sia. En la Iglesia hay que pensar 
en la mujer en esta perspectiva de 
elecciones arriesgadas, pero como 
mujer, hay que explicitar. Pero hay 
más, hay que hacer una profunda 
Teología de la mujer. Esto es lo 
que pienso”.

–Buenas noches Santo Padre, 
quisiera saber si usted desde 
cuando es Papa todavía se siente 
jesuita.

–Es una pregunta teológica 
porque los jesuitas hacen votos 
de obediencia al Papa. Pero si el 
Papa es jesuita, quizás tiene que 
hacer voto de obediencia al Padre 
General de los Jesuitas (risas), no 
sé cómo se soluciona esto. Yo me 

siento jesuita en mi espiritualidad, 
en la espiritualidad de los ejerci-
cios, en la espiritualidad que tengo 
en el corazón. Tanto me siento je-
suita que en tres días iré a festejar 
con los jesuitas en la Iglesia de San 
Ignacio, haré una misa a la maña-
na, no he cambiado espiritualidad, 
sigo pensando como jesuita”.

–Quiero hacerle una pregun-
ta un poco delicada. La historia 
de monseñor Ricca ha dado la 
vuelta al mundo, quería saber 
como va afrontar este asunto y 
todo lo relacionado con el lobby 
gay en el Vaticano.

–Con respecto a monseñor 
Ricca, he hecho lo que el derecho 
canónico manda hacer, que es la 
investigación previa. Y esta inves-
tigación no dice nada de lo que se 
ha publicado. No hemos encon-
trado nada. Pero yo querría añadir 
una cosa sobre esto. Yo pienso 
que tantas veces en la Iglesia, 
con relación a este caso y a otros 
casos, se va a buscar los pecados 
de juventud, por ejemplo. Y se pu-
blican. Pero si una persona –laica, 
cura, o monja– comete un pecado 
y luego se arrepiente, el Señor la 
perdona. Y cuando el Señor per-
dona, olvida. Y esto para nuestra 
vida es importante. Cuando confe-
samos, el Señor perdona y olvida. 
Y nosotros no tenemos derecho 
a no olvidar. Porque corremos el 
riesgo de que el Señor no se olvide 
de lo nuestro. Es un peligro. Lo 
importante es hacer una teología 
del pecado. Muchas veces pienso 
en San Pedro. Hizo de los peores 

pecados, renegar de Cristo. Y con 
ese pecado lo hicieron Papa. Y 
respondiendo a su otra pregunta 
concreta, hemos hecho la investi-
gación previa y no hemos encon-
trado nada. Luego usted hablaba 
del lobby gay. Se escribe mucho 
del lobby gay. Todavía no me he 
encontrado con ninguno que me 
dé el carné de identidad en el 
Vaticano donde lo diga. Dicen que 
los hay. Cuando uno se encuentra 
con una persona así, debe dis-
tinguir entre el hecho de ser gay 
del hecho de hacer lobby, porque 
ningún lobby es bueno. Si una 
persona es gay y busca al Señor y 
tiene buena voluntad, ¿quién soy 
yo para criticarlo? El catecismo de 
la Iglesia católica lo explica de for-
ma muy bella esto. Dice que no se 
deben marginar a estas personas 
por eso. Hay que integrarlas en la 
sociedad. El problema no es tener 
esta tendencia. Debemos ser her-
manos. El problema es hacer un 
lobby de esta tendencia o lobby 
de los avaros, de los políticos, de 
los masones... Tantos lobbys. Este 
el problema más grande. Le agra-
dezco tanto que me haya hecho 
esta pregunta. Gracias a todos”.
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Sebastián Campos (temuco)
Ir a un encuentro de jóvenes es una cosa, pero estar 

en una Jornada Mundial de la Juventud es algo comple-

tamente distinto. La vida cambia, la forma en la que se 

entiende la Iglesia cambia, pero por sobre todo la relación 

con Jesús cambia. En lo personal, haber compartido con 

el Papa Francisco, verlo pasar de cerca, escucharlo en vivo 

y en directo y recibir su bendición al finalizar cada una de 

las actividades, es un tremendo regalo de Dios. Eso es lo 

que salió en todos los medios de comunicación. Lo que casi 

ningún medio de prensa cubrió fue la experiencia de los 

peregrinos, esas miles de actividades en donde no estaba 

presente el Papa, pero si la Iglesia.
Les quiero compartir dos momentos en los que el Señor 

quebrantó mi corazón. La primera de ellas estando en la Fe-

ria de las Vocaciones, un parque con cientos de stands en 

donde todas las congregaciones y movimientos del mundo 

promocionan sus espiritualidades. Estando ahí escuchamos 

música en vivo. Llovía a mares y era de noche. Habían unas 2 

mil personas. De pronto todo se detiene y vemos cruzar, en 

medio de toda la gente, al Señor Sacramentado. La banda 

comienza a cantar “Dios está aquí”, pero en portugués; ob-

viamente yo la canté en español, pero al lado mío había 

un norteamericano quien comenzó a cantar la misma 

canción en inglés y detrás de mí otro joven cuya len-

gua no pude distinguir que también cantaba en su 

idioma. Sentí que no sólo somos Iglesia, sino que 

somos Cuerpo de Cristo, somos su esposa. Y, en co-

munión, con esas sencillas canciones, le adoramos 

en todo el mundo. Eso es fuertísimo.
Cuando ya dejé de sollozar, vi a mi alrededor 

a jóvenes de distintas pastorales y movimientos 

del mundo, que estaban con los brazos en alto, otros 

de rodillas en el barro, otros lloraban, otros oraban en voz 

alta, algunos cantaban en lenguas. Fue como confirmar que los fru-

tos del Espíritu Santo que nuestra Renovación ha querido traer a la 

Iglesia, ya están siendo visibles en muchas otras espiritualidades, 

comunidades y grupos.Dios ha sido bueno conmigo y me permitió experimentar la co-

munión espiritual con miles de hermanos a los que no les entendía 

ni una sola palabra, pero lo que nos une es el amor a Él.

JóVENES dE LA RCC 

EN LA JMJ 2013

Más de 3.000 jóvenes chilenos 
peregrinaron a Río de Janeiro 
para encontrarse con el Papa. 
Entre ellos, jóvenes de la RCC. 
Aquí, algunos de ellos, nos 
cuentan su experiencia. 



JULIO • AGOSTO • AÑO 2013 13

Cristina Cifuentes (Concepción)
Yo llegué a la JMJ con la Pastoral de la Universidad de Concepción. 

Luego de viajar 4 días en bus. Era la única carismática del grupo y 

nadie conocía la RCC ni el carisma de los brasileños. Al inicio parecía 

loca cantando, levantando las manos y luego se dieron cuenta que 

la mayoría de la gente hacía lo mismo allá. Vieron la fe de los bra-

sileño y cómo ellos alaban a Dios, también de la música. El viaje 

de ida ya fue una experiencia, nos perdimos muchas veces, pero 

siempre encontramos el camino. 
Todos los días de JMJ fueron una fiesta. La gente esta-

ba feliz, te abrazaba, conversaba contigo. Me encontré con 

muchos carismáticos brasileños. Para ver al Papa pasar estuvimos horas y horas esperan-

do en la calle, hasta que pudimos verlo.
Para mí la mejor y más linda experiencia fue la Vigilia 

en Copacabana. Todavía me emociona lo que dijo el Papa. De 

que nosotros somos el campo de la fe, que podemos tener espinas, 

rocas, pero que siempre existe un terreno fértil. Pidió un momento de 

silencio y nos invitó a orar para que Dios pusiera su semilla en nuestro 

campo.
Luego de la JMJ quedé con mucha confianza en Dios. Creo que de-

bemos esperar más en Él y entregarnos más al Señor.

Álvaro Alfaro 

(Casablanca)

Yo asistí a la JMJ como voluntario del área de me-

dios de comunicación y, específicamente, trabajé en 

traducciones junto a un gran equipo. Durante los 

días de la JMJ tuve un turno de trabajo diario y el 

resto del día pude participar de las actividades pro-

gramadas por la organización de la JMJ. Además 

cada noche pude compartir con la gente con la 

que me alojé en Río, en la Parroquia San Juan 

Bautista, en Botafogo, donde fuimos muy bien 

acogidos. Mi experiencia fue muy intercultu-

ral y muy enriquecedora en cuanto a lo hu-

mano, en el trabajo y en el alojamiento donde 

cada noche compartíamos.

Espiritualmente, la JMJ fue también una experiencia muy gra-

ta. Los encuentros con el Papa, el compartir con otros jóvenes, la oración, 

el poder visitar el Cristo Redentor, la caminata y el servir como voluntario me 

llenaron de alegría y de ganas de seguir trabajando en la evangelización, que es una 

de las pasiones de mi vida. La JMJ fue una experiencia donde encontré a Jesús en cada 

joven y, en especial, en cada voluntario que entregó su servicio para que otros vivieran 

la JMJ con todo lo que necesitaban. Como joven de la RCC, fue enriquecedor también 

porque en Brasil se vive mucho la espiritualidad de la RCC y eso es muy hermoso, ver cómo 

miles de personas alaban a Dios con entusiasmo y dedican a Él su vida.
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FRANCISCO AVELLO
“En la JMJ me sentí 

representando 
a todos los músicos 

católicos chilenos”

Sentado frente al periodis-
ta Amaro Gómez-Pablos (TVN), 
conversando animadamente con 
Ramón Ulloa (Canal 13), entre-
vistado en vivo en Canal 24 horas 
y en radio ADN; un artículo suyo 
en la portada del Cuerpo C de “El 
Mercurio”, una crónica sobre él en 
“La Cuarta”…

Durante más de una semana 
fuimos testigos de la cobertura pe-
riodística que los medios le dieron 
un músico católico y carismático al 
que conocemos muy bien: Francis-
co Avello.

La gran noticia: era el único 
músico chileno que cantaría en 
el escenario principal de la Jorna-
da Mundial de la Juventud (JMJ) 
2013.

–¿Qué te pareció la cobertura 
mediática que tuviste?

“Me parece interesante que 
los medios de comunicación estén 
poniendo atención en temas cris-
tianos. Pero yo soy bien objetivo 
y sé que el interés no era en mí 
sino en la visita del Papa y que un 
chileno iba a poder estar cerca de 
él. Así que creo que lo primero es 
tener los pies bien puestos sobre 
la tierra. Yo en mis conversaciones 
con Dios le había preguntado qué 
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podría hacer si en algún momento 
tenía la oportunidad de estar en 
los medios de comunicación. Y la 
respuesta suya era: aprovechar 
al máximo los minutos para no 
hablar de mí sino de Jesucristo. 
Fue lo que intenté hacer. Y es que 
a través de los medios se pue-
de llegar a miles de personas y 
entregarles a ellos el mensaje de 
que Jesús es capaz de transformar 
vidas”.

–¿Qué traes a Chile de tu 
experiencia en Brasil?

“Fue una tremenda experien-
cia ver la cultura que existe allá 
con respecto a la fe cristiana en 
general y a la música católica. Esto 
lo pudimos ver en la misa final 
donde participaron la mayoría de 
los músicos católicos de Brasil. En 
lo espiritual fue una experiencia 
inigualable donde Dios tocó mi 
corazón profundamente y puso 
nuevos desafíos para traer a Chile 
a través de la Renovación Caris-
mática. Creo también que Brasil 
es una tierra prometida que sería 
interesante tratar de conquistar e 
imitar”.

–¿Por qué crees que fuiste el 
único músico chileno que cantó 
en el escenario principal de la 
JMJ?

“La verdad, lo desconozco. 
Muchos me han hecho la misma 
pregunta. Y yo objetivamente no 
hice nada. Recibí la invitación por 
parte del padre Flavio Ribeiro que 
organizaba algunas de las áreas 
de la JMJ y que estuvo en Chile 
hace algunos meses y conoció mi 
trabajo. En términos prácticos, no 
era el único. También la banda 
“Cristo, Vida y Rock and Roll” es-
tuvo participando en los festivales 
de la juventud. Siento que como 
fui yo, pudo haber sido cualquie-
ra. En mi participación me sentí 
representando a todos los músicos 
católicos de Chile que se han dedi-
cado a la evangelización y que han 
puesto su vida en esto”. 

–¿Qué se respiraba en el am-
biente cuando compartías con 
músicos tan importantes como 
Matt Maher? 

“Pasó algo muy interesante y 
que sirve de ejemplo para los que 
estamos dedicados a la música y a 
la evangelización. El ambiente con 
todos los músicos católicos que 
participamos en el acto central 
en Copacabana fue muy frater-
no. Todos compartíamos, todos 
estábamos muy expectantes antes 
de la participación de cada uno. Y 
Dios nos invita a eso. Yo siempre 

El cantante y 
predicador estima que 
la RCC recibirá muchos 
frutos de la JMJ 2013. 
“Muchos jóvenes vieron 
una Iglesia Renovada 
en Brasil y buscarán 
en Chile lo mismo. Y 
la RCC se los puede 
ofrecer”.
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he tenido una critica muy abierta: 
como músicos hemos sido desuni-
dos y creo que la unión hace la 
fuerza para alcanzar los objetivos 
que tenemos. Allá en la JMJ todos 
los músicos compartían de igual 
a igual sin hacer distinción de 
edades ni de tiempo en el ministe-
rio. Fue muy grato estar compar-
tiendo con Matt Maher, con Tony 
Meléndez, con Martín Valverde y 
con tantos otros que son pioneros 
en la música católica en América 
Latina”.

–¿Cuál fue el momento mas 
importante de tu participación 
en la JMJ? 

“El momento más inolvidable 
fue cuando tuve la oportunidad 
de estar a un metro y medio del 
Papa. Verlo, hacerle un gesto y po-
der interactuar de alguna manera 
con él. No tengo ni palabras para 
explicar ese instante. Y, en térmi-
nos generales, todo lo vivido fue 
un tiempo interesante del Espíritu. 
Siento que Dios derramó algo 
muy interesante sobre la música 
católica de América Latina en ese 
lugar”.

–¿Qué frutos de la JMJ pue-
den darse en la RCC de Chile? 

“Yo creo que muchos. Van a 
haber frutos que van a durar déca-
das, porque lo que pasó en Brasil 
fue realmente extraordinario. La 
experiencia y la espiritualidad 
que viven los católicos en Brasil 

marcó a los jóvenes chilenos que 
estuvieron allá. Muchas personas 
que no eran de la RCC tuvieron un 
encuentro con la Iglesia Católica 
brasileña que está completamente 
renovada. Pudimos ver incluso a 
obispos bailando, alzando las ma-
nos, evangelizando. Los cantantes 
católicos del Brasil se abrían a los 
carismas, oraban en lenguas sin 
importar de qué movimiento eran 
lo que estaban escuchando. Mu-
chos jóvenes que no son de Reno-
vación preguntaban: ¿dónde en-
contramos esta Iglesia nosotros en 
Chile? Pienso que la respuesta es 
la RCC. Porque, finalmente, lo que 
renueva a la Iglesia es la experien-
cia de Pentecostés, la experiencia 
del Espíritu Santo. Y nosotros en 
la RCC hemos vivido y hemos sido 
parte de esa experiencia. Todas 
esas personas que estarán en la 
búsqueda de la Iglesia que vieron 
en Brasil la puedan encontrar aquí 
en la RCC de Chile”.

–En pocas semanas has vivi-
dos momentos muy importan-
tes… El nacimiento de tu hijo, la 
JMJ…

“Sebastián nació el 25 de junio 
y la JMJ empezó el 19 de julio. Se 
lo he dicho a Claudia (Canales, su 
esposa). Siento que Seba venía 
con una marraqueta debajo del 
brazo. Pastoralmente y ministerial-
mente he recibido muchas bendi-
ciones durante este último tiempo. 
Y siento que no es por mi mérito. 
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Estamos viviendo también un 
tiempo precioso como familia de 
conocer e interactuar con Sebas-
tián. Es muy interesante también 
descubrir la paternidad de Dios en 
medio de tu familia”.

–después de la JMJ, ¿cuáles 
son tus proyectos de aquí en 
adelante?

“Hay varios desafíos. Hoy estoy 
dedicado más a las conferencias 
que a dar conciertos. Particular-
mente, estoy enfocado en un 
proyecto de evangelización para 
jóvenes que tiene por título “HDio-
sO” y que tiene cuatro fases. El pri-
mero es un libro. La segunda parte 
es preparar un material multimedia 
para jóvenes. También contempla 
organizar un programa de radio y 
televisión con los 10 capítulos del 
libro. Y, finalmente, ofrecer esta 
conferencia. Está pensado para per-
sonas que no conocen a Dios. Me 
ha pasado que en muchos lugares 
donde voy a predicar veo siempre 
las mismas caras. Es una alegría por 
ver la perseverancia, pero uno se 
pregunta: ¿dónde están los jóvenes 
que no tienen una experiencia de 
Dios? Bajo ese concepto queremos 
dirigir un mensaje de esperanza, de 
bienestar y de encuentro personal 
con Dios para miles de jóvenes 
que hoy no tienen la experiencia 
de abrazar a Jesucristo como el rey 
de nuestra vida y que es capaz de 
darnos felicidad”.
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Oracion Inicial
Se realizara guiada por el ser-

vidor, para dar gracias a Dios por 
poder participar en el Seminario de 
Vida en el Espíritu y para encomen-
darle todo lo que se va a realizar 
en él.

Motivación
Te quiero decir que Dios te está 

amando con todo su Amor en este 
mismo momento. ¿Alguien te lo 
había dicho?, ¿lo sabías?, ¿cómo 
reaccionaste al saberlo?, ¿te sien-
tes feliz o no te importa?, o piensas 
que no tiene relación con tu vida. 
Te deja indiferente o te da seguri-
dad el saber que Dios tiene en sus 
manos todo el poder del mundo 
y cuida y da su amor en cada cir-
cunstancia de tu vida.

Tienes que saber que lo que 
Dios te pide es que te dejes Amar 
por El. Ahora vamos a hablar del 
tema “Dios te Ama “, durante su 
desarrollo o posteriormente podre-
mos referirnos a las experiencias 
personales que tenemos al respec-
to.

desarrollo del tema
a) Imagen de Dios: ¿Cómo 

crees tú que es Dios?
La Biblia nos asegura que Dios 

es Amor (1 Jn 4,8). Pero, hay per-
sonas a las que les cuesta creer que 
Dios es Amor. A través de su vida 

tos que ningún otro ser vivo posee: 
trascendencia, dignidad, capacidad 
de razonar, voluntad,poseedores 
de valores. Nos creo con alegría, 
con gozo. Por eso podemos decir 
que somos alegría de Dios. ¡Tú, 
hermano, eres alegría de Dios, tie-
nes que creerle porque es así! 

Por amor, puso a disposición 
del hombre el universo con su ar-
monía y belleza que podemos con-
templar y disfrutar. Dios se regocijó 
de su obra y vio que todo lo que 
había hecho era muy bueno (Gé-
nesis 1,31)

• Nos da todo su Amor
Nosotros pensamos que va-

mos a recibir el Amor de Dios se-
gún nuestros merecimientos; pero 
Dios no actúa así. El nos da a cada 
uno de nosotros la totalidad de su 
Amor, independiente de lo que ha-
cemos, nos ama y nos acepta tal 
como somos y es su Amor el que 
nos va transformando, nos va a ir 
perfeccionando con nuestra coo-
peración y ayuda del Espíritu San-
to, que siempre está dispuesto a 
ayudarnos para que nos acerque-
mos más a Dios.

Dios no nos da todo su Amor 
porque somos buenos, sino por-
que El es bueno.

• Dios te ama personalmente
Tú, en este mismo momento 

estás recibiendo personalmente el 

dIOS NOS AMA

se han formado una idea negativa 
de Él, una imagen falsa. A veces se 
tiene esa imagen y se tiene miedo 
al Amor de Dios por las malas ex-
periencias que se han tenido con 
el amor humano (desprecio, aban-
dono, rechazo, indiferencia, casti-
gos). Pero Dios no es así.

Ahora vamos a pedirle al Señor, 
en oración, todas las gracias divi-
nas para sanar la falsa imagen que 
se tiene de Dios. Podemos pedirle: 
“Señor, dame tu verdadera imagen 
porque me han enseñado tanta 
negatividad sobre ti”.” Que eres 
un Dios lejano, indiferente, que 
no escuchas, que estás esperando 
que yo caiga en pecado para casti-
garme. Te pido la gracia de poder 
conocerte como eres; que yo me 
convenza que eres mi bien y no 
mi castigo y poder encontrar todo 
consuelo y descanso en ti”.

Hermano, puedes sentir que 
el Señor te dice: Hijo(a), yo te he 
dado la vida por el Amor que te 
tengo para que cada día experi-
mentes cuanto te Amo y que cuan-
do te llame a mí presencia te des 
cuenta lo infinito que es mi Amor 
por ti.
b) El Amor de Dios para ti

• Dios nos ha dado la vida.
Dios nos ha dado el regalo más 

grande al darnos la vida. Todo re-
galo es inferior a éste. Nos creó a 
imagen de Él. Nos dotó de atribu-
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Primer tema del Septenario
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Amor perfecto de Dios. Jesús quie-
re que el mismo Amor que el Padre 
tiene por El, lo tenga por ti y que al 
mirar al Padre de Jesús te vea a ti. 
Hermano, si tú eres capaz de abrir 
tu espíritu, tu pensamiento a esta 
maravilla, tu corazón y todo tu ser 
se llenará de paz y de gozo. Cuan-
to más difícil este tu vida, dejate 
envolver por el Amor que Dios te 
tiene a ti personalmente.

No dejes que nadie te quite la fé 
y la esperanza en El, pues nunca te 
va a defraudar.

• Su Amor ha estado y está 
siempre contigo

Tenemos de Dios la promesa de 
que nunca nos abandonará, que 
nunca se olvidará de nosotros (Is 
49,15) y esto tienes que creerlo, 
porque su Palabra es la Verdad. 
Este Amor por TI se hace evidente 
cuando menos se espera: cuando 
te has librado de un peligro, cuan-
do realmente necesitas protección 
y alguien te la da, cuando necesi-
tas ayuda y la recibes, es el Amor 
de Dios el que se hace presente a 
través de la persona que te ha pro-
tegido o que te ha ayudado. Es Él 
quien te libra de los peligros. El cui-
da y protege diariamente Dios no 
tiene limitaciones, seguirá amán-
dote siempre, en todo momento y 
lugar.

• Su Amor es gratuito y sin con-
diciones

El Amor de Dios no nos cuesta 
dinero; no necesitamos ni pode-
mos comprarlo, porque lo recibi-
mos gratuitamente. Además, Dios 
no nos pone ninguna exigencia ni 
condición para amarnos. Conoce 
completamente nuestra historia de 
vida desde antes que naciéramos; 
sabe de nuestras fortalezas, debili-
dades, pensamientos, caídas en pe-
cado, y tal como somos y estamos 
nos da su Amor gratuitamente. No 
requieres ser distinto para que te 
de su Amor. ¡Maravillate hermano 
de la realidad de su Amor por ti!

Somos testigos de la pacien-
cia que ha tenido con nosotros, 
de la misericordia que recibimos 
constantemente de Él, dándonos 
muestra de su Amor gratuito y 
sin condiciones. A ti, igualmente, 
te ha esperado con paciencia que 
lo aceptes y te acerques a Él. Te 
ha invitado a este seminario por-
que quiere que conozcas su Amor 
verdadero por ti y el plan grande 
y maravilloso, vasado en su Amor 
que tiene por ti. Él Señor te co-
noce más que lo que tú mismo te 
conoces (Lc. 12,7) y te da lo que 
te conviene. Es el único que sabe 
claramente qué es lo mejor para ti, 
y eso es lo que te da.

• Dios nos ama porque somos 
sus hijos (1jn 3,1)

Si tomáramos conciencia de 
que somos hijos de Dios, cambia-

ria toda nuestra vida, todo nuestro 
ser. Lo tomamos como una cosa 
ligera, pero no es así: es la verdad. 
¡Tú eres su hijo y por eso El te ama.

El Espíritu Santo nos va educan-
do en las cosas de Dios, nuestro 
Padre, nos enseña a gozar de esta 
verdad tan hermosa de que somos 
sus hijos.
c) Nosotros somos instru-

mento del Amor de Dios
El Amor que recibimos de Dios, 

tiene que alcanzar a otras perso-
nas. Él Señor quiere amar a sus hi-
jos por medio del corazón tuyo y 
mio.Tenemos que manifestar amor 
a cada hermano para que así ellos 
sean mejores testigos de su Amor. 
Dios nos manda que seamos ins-
trumentos de su Amor, esto es algo 
muy serio para nuestra Salvación.

Oremos al Señor ahora, pidá-
mosle que nos ayude a llevar a la 
práctica este mandato divino: Se-
ñor, tú eres un Dios de Amor perdó-
name por las veces que no he sido 
instrumento de tu amor para mis 
hermanos. Perdoname porque los 
he ofendido y herido, por haberlos 
juzgado; perdóname por haberlos 
criticado. Has que yo experimente 
que tengo el corazón lleno de tu 
Amor, pará que a través mío mis 
hermanos reciban tu Amor, vayan 
por eso alabando y glorificando tu 
nombre Amén.

CItA BIBLICA LEMA
Los montes se correrán y las colinas se moverán, pero mi 
Amor por ti no se apartara (IS.54.10). 
OBJEtIVO
Convencerse de que somos amados verdaderamente por 
dios y que su Amor está actuando siempre y no tiene precio 
ni condiciones.
IdEAS FUNdAMENtALES
- dios es Amor, por lo tanto nunca puede dejar de amarte 

personalmente a tí y a todos los hombres y quiere 
siempre lo mejor para tí.

 - El Amor de dios por tí es gratuito y sin condiciones.
 - dios no divide su amor entre sus hijos, sino que a cada 

uno los ama con todo su Amor. 

Silvia Álvarez
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A través de la Biblia Dios se ma-
nifiesta a sí mismo y transmite la 
Palabra como historia de la Salva-
ción. Para un cristiano que es co-
herente con su creencia, la Biblia es 
el centro de su vida, es su alimento, 
de modo que este libro sagrado no 
es cosa del pasado, al contrario, en 
ella es Dios mismo que nos habla 
en forma personal en el día de hoy. 
La Biblia nos habla hoy.

La Biblia en realidad es una co-
lección (o pequeña biblioteca) de 
textos sagrados y está compuesto 
por setenta y dos libros.

La Biblia, obra de dios
Los libros de la Biblia fueron 

escritos por distintos hombres ins-
pirados por el Espíritu Santo, que 
es su autor principal. Estos auto-
res secundarios escribieron todo lo 

Francisco Veloz

¿Cuáles son los libros 
de la Biblia?

que Dios quería y sólo eso, aunque 
esos actores secundarios no fueran 
conscientes de eso. El autor secun-
dario o redactor es respetado ínte-
gramente por el Espíritu con todos 
sus condicionamientos culturales y 
personales. 

El “canon” o canonicidad se-
ñala cuáles son los textos inspira-
dos. La canonicidad la determinó 
la comunidad creyente luego de 
un periodo de discernimiento que 
ocurrió por muchos años después 
de escritos. 

La Biblia nos entrega una ver-
dad religiosa llamada Historia de 
la Salvación, por ello no pretende 
enseñar ninguna clase de ciencia, 
ni filosofía, ni ideología. El Concilio 
Vaticano II dice: “Ignorar las Escri-
turas es ignorar a Cristo” (Dei Ver-
bum 25).
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Presentaremos a continuación 
la división de la Biblia, la principal 
es: Antiguo Testamento (A.T.) y 
Nuevo Testamento (N.T).

El A.T., para los cristianos, es 
una preparación a la llegada del 
Mesías. Está constituído por 45 li-
bros divididos en la ley, libros his-
tóricos, libros proféticos y libros 
poéticos y sapienciales.
a) Pentateuco o Ley o Torah, co-

rresponde a cinco libros: Géne-
sis, Éxodo, Levítico, Números y 
Deuteronomio.

b) 16 Libros históricos: Josué, 
Jueces, Rut, 1ª y 2ª de Samuel; 
1ª y 2ª Reyes; 1ª y 2ª Crónicas, 
Esdras, Nehemías, Tobías, Ju-
dit, Ester, 1ª y 2ª Macabeos.

c) 17 Libros proféticos: Isaías, 
Jeremías (incluye Lamentacio-
nes), Baruc (incluye carta de 
Jeremías), Ezequiel, Daniel, 
Oseas, Joel, Amós, Abdías, Jo-
nás, Miqueas, Nahum, Haba-

cuc, Sofonías, Ageo, Zacarías, 
Malaquías.

d) 2 escritos poéticos: Salmos y 
Cantar de los Cantares

e) 5 Escritos Sapienciales: Job, 
Proverbios, Eclesiastés (Qohé-
let), Sabiduría y Eclesiástico 
(Ben Sirá o Sirácida)

El N.T. tiene como figura cen-
tral a Jesús con su mensaje, Vida, 
Pasión, Muerte, Resurrección y As-
censión y la difusión de la Buena 
Noticia. Se compone de 27 libros 
divididos en:
a) 5 libros históricos: evangelios 

de San Mateo, San Marcos, 
San Lucas, San Juan y Hechos 
de los Apóstoles; 

b) 1 libro profético llamado Apo-
calipsis y 

c) 21 libros didácticos que son las 
cartas de los apóstoles: Roma-
nos, 1ª y 2ª Corintios; Gálatas, 
Efesios, Filipenses, Colosenses; 

1ª y2ª Tesalonicenses, 1ª y 2ª 
Timoteo, Tito, Filemón, He-
breos. Santiago, 1ª y 2ª San 
Pedro, 1ª, 2ª y 3ª de San Juan, 
San Judas

Cabe señalar que los evangéli-
cos protestantes reconocen como 
los católicos y ortodoxos todo el 
N.T, pero no reconocen como ins-
pirados a siete libros del A.T., que 
se les conoce con el nombre de 
déutero-canónicos que son: Tobías, 
Judit, Sabiduría, Eclesiástico, Baruc, 
1ª y 2ª Macabeos y algunas adicio-
nes de los libros de Ester y Daniel.

Es bueno señalar un dato poco 
conocido referido al sistema de 
división en capítulos y versículos. 
El sistema de capítulos es relativa-
mente reciente, del año 1226 DC y 
la división en versículos es sólo del 
1528 DC para los libros del AT (sin 
los déutero-canónicos), y del 1551 
DC para los libros déutero-canóni-
cos y el NT.



PENTECOSTÉS • N° 24822

En el segundo artículo del 
Credo los fieles declaran: 
Creo en Jesucristo, su único 
Hijo, Nuestro Señor

¡Felices los que creemos en Je-
sucristo y lo proclamamos! centro 
y pilar fundamental de nuestra fe: 
sus palabras, milagros y testimonio 
de vida marcaron el inicio de una 
nueva época en la historia de Sal-
vación. 

Dios había hablado por los pro-
fetas guiando personalmente al 
pueblo elegido, sin embargo, con 
la venida de Jesús el mismo Dios 
hecho hombre anuncia y enseña 
cómo vivir en esta nueva época, en 
el Reino espiritual que a través de 
Él llega a nosotros, y nos hace po-
sible vivir en el mundo, pero sin ser 
del mundo, y espiritualmente vivir 
en la paz, gozo y justicia del Reino.

Jesús es nuestro “Salvador”, y 
cuando en el Nuevo Testamento 
se le nombra como Jesús se pone 
de relieve su humanidad; a su vez, 
Cristo significa “Mesías” y pone el 
énfasis en su divinidad. Por lo tan-
to, decir Jesucristo es reconocerlo 
como Dios hecho hombre, la divi-
nidad hecha visible en un ser hu-
mano y como su único hijo, es de-
cir, de la misma naturaleza divina 
del Padre (Jn 1,1-3; Col 1,15-17). 

A Jesucristo lo reconocemos 
como Nuestro Señor; el titulo de 
máxima autoridad que le otorgó 
el Padre que “lo exaltó y le otorgó 
el Nombre sobre todo Nombre… y 
toda lengua confiese que Cristo Je-
sús es el SEÑOR para gloria de Dios 
Padre” (Fil 2,9-11)

CREO EN 
JESUCRIStO

Gerda Sindermann Z. Si confesamos con nuestra 
boca, de corazón, y guiados por el 
Espíritu Santo que “Jesús es nues-
tro Señor” declaramos pertenecer-
le; reconocemos que es soberano 
en sus decisiones, y decidimos vi-
vir en obediencia y haciendo su 
voluntad, porque ya sabemos que 
Él es el Camino que nos lleva a la 
vida eterna: a la vida abundante en 
amor, paz, gozo y libertad interior.

Para vivir esta experiencia ne-
cesitamos hacer lo que San Pablo 
dice en la invocación que hace por 
nosotros, y pedir que Dios nos dé 
un espíritu de sabiduría y revela-
ción (o entendimiento) para poder 
conocerlo (Ef 1,17-19).

Fue concebido por obra 
y gracia del Espíritu Santo

La encarnación del Hijo de Dios 
en un ser humano es un milagro 
de amor que sobrepasa nuestra 
comprensión humana. Es la segun-
da persona de la Trinidad, quien 
se despoja voluntariamente de su 
gloria, su poder, conocimiento di-
vino y la vida eterna para entrar 
en la limitación de la materia y del 
alma humana. Por el Espíritu San-
to, es “Hijo de Dios”, y por ser de 
carne y hueso es también “Hijo del 
Hombre” como Jesús se llamaba a 
sí mismo; siempre lleno del Espíritu 
Santo y obediente a su conducción 
para llevar a cabo su misión.

Esta encarnación se hizo reali-
dad cuando el Espíritu Santo des-
cendió sobre María y la cubrió con 
su sombra, recordándonos la nube 
o sombra, que era el signo de la 
presencia de Dios que acompaña-
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ba al pueblo hebreo en el desier-
to durante el Éxodo, y también 
llenaba la tienda de campaña que 
hacía de Santuario del Arca de la 
Alianza(Ex 13,21; ver Ex 25). 

Jesús fue concebido por “obra 
y gracia”, que es la acción y el po-
der del Espíritu Santo, quien realiza 
el milagro de la encarnación en el 
silencio de Dios, mientras la gen-
te del mundo seguía en sus afanes 
diarios. 

Nació de Santa María Virgen
 María virgen, humilde y pura 

en cuerpo y alma fue escogida por 
Dios mismo. Su virginidad no es 
sólo de su cuerpo, sino también su 
espíritu era puro. ¡Cuan grande es 
su humildad, cuan sincero su cora-
zón abierto a Dios y Su voluntad!. 
Por eso pudo decir con una entre-
ga sincera y total: “Hágase en mi 
según tu palabra”. Esta aceptación 
y promesa, la volvería a confirmar 
María cada vez que la vida y actitu-
des de su amado Jesús sobrepasa-
ran lo que ella deseaba y esperaba, 
y someterse amorosamente a la 
voluntad de su hijo. 

Padeció bajo el poder 
de Poncio Pilato. Fue 
crucificado, muerto y 
sepultado

Las profecías sobre la muerte de 
Jesús crucificado se cumplen en los 
tiempos de Poncio Pilato, es decir, 
en un tiempo histórico real, como 
consta en los registros históricos de 
la época. El Imperio Romano domi-
naba gran parte del mundo cono-
cido y Poncio Pilato había sido en-

viado como gobernador y máxima 
autoridad de Judea, una provincia 
del Imperio Romano (año 26-36 
DC). 

En las Escrituras se anunciaba 
que el Mesías debía padecer, tenía 
que cargar con nuestros pecados y 
dar muerte el hombre pecador que 
se había apartado voluntariamente 
de Dios y que Él estaba encarnando 
(Sal 22; Is 53,3-5).

La crucifixión era común en 
esos tiempos, era el castigo para 
los malhechores, era una muer-
te lenta, dolorosa, cruel. Jesús lo 
sabía y el era libre para decidir si 
aceptaba, o rechazaba ir volunta-
riamente a la muerte. 

Por eso en el Getsemani su lucha 
interior fue tremenda. Compartió 
sus sentimientos con los Apósto-
les diciéndoles “mi alma está triste 
hasta la muerte”, lo que refleja su 
profunda tristeza, la angustia y el 
miedo que lo embargaba. Igual-
mente compartió su temor a no 
poder resistir: “oren porque el es-
píritu está dispuesto pero la carne 
es débil”; y también les dijo “oren 
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para que no caigan en tentación” 
(Mt 26, 37-41).

Su aflicción era tan extrema que 
“entonces se le apareció un ángel 
venido del cielo que lo confortaba. 
Y sumido en agonía, insistía más en 
su oración. Su sudor se hizo como 
gotas espesas de sangre que caían 
en tierra” (Lc 22,43-44). La tremen-
da tensión interior lo llevó a derra-
mar sudor de sangre, fenómeno 
biológico que se produce cuando 
la conmoción interior es tan fuerte 
que hay sudor de miedo, y la pre-
sión sanguínea aumenta tanto que 
las arterias superficiales dejan salir 
sangre que se mezcla con el sudor 
en la piel (hematohidrosis en me-
dicina).

Sufrió maltrato y dolor, burlas 
y humillaciones sin protestar (Is 
53,3-12), para saldar nuestra deu-
da de pecado y reconciliarnos con 
el Padre cancelándola con el precio 
de su vida y preciosa sangre. 

Las largas horas de agonía de 
Jesús en la cruz conmovieron a la 
creación entera, pues “desde el 
mediodía hasta las tres de la tarde 
se cubrió de tinieblas todo el país”.

Eran las horas en que estaba 
agonizando, desfigurado por los 
golpes y por el pecado nuestro que 
cargaba. ¡Verdaderamente nos 
amó hasta el extremo! (Is 53,3-
12). “El no cometió pecado, pero 
Dios quiso que cargara con nues-
tros pecados para que nosotros, en 
El, participáramos de la santidad 
de Dios (2 Co 5,21);...y cargó con 
nuestros pecados en su cuerpo” 
(1P 2,24).

 Cuando llegó el momento final 
“Jesús dando un fuerte grito, dijo: 
Padre en tus manos encomiendo 
mi espíritu, y al decir estas palabras 
expiró” (Lc 23,46)

 Su muerte fue comprobada a 
través de la lanza del soldado roma-
no que atravesó su corazón. En ese 
momento se produjeron señales: la 
tierra tembló y las rocas se partie-
ron; algunos muertos resucitaron. 
Se rasgó la gigantesca cortina del 
Templo de arriba abajo, lo que nin-
guna mano humana podía hacer y 
señala una acción sobrenatural. La 
cortina separaba el Templo, don-
de se reunía el pueblo, del “lugar 
Santísimo” donde se encontraba el 
Arca de la Alianza y habitaba Dios; 
era un lugar prohibido para el pue-
blo, pero ahora el camino se había 
abierto y todos podemos llegar a la 
presencia de Dios, porque hemos 
sido reconciliados en la Sangre del 
Cordero.

…Y fue sepultado siguiendo las 
costumbres judías; en un sepulcro 
nuevo que facilitó José de Arima-
tea.

Al confesar en el Credo que 
Jesús fue sepultado estamos afir-
mando la realidad histórica de los 
acontecimientos, es decir, que sus 
padecimientos, la cruz y la muerte 
no fueron aparentes o simbólicos, 
sino una realidad trascendente 
para la humanidad. 

Jesucristo afirmó que no ve-
nía a abolir ni a cambiar la Ley de 
Moisés entregada personalmente 
por Yahvé, sino a perfeccionarla. 
Efectivamente, anuncia una nueva 
realidad que es la Ley de la Gra-
cia, que fluye de Su sacrificio, ple-
namente aceptado por el Padre y 
que borra la historia de rebeldía, 
desobediencia y pecado de todos 
los hombres; olvida nuestra histo-
ria de vida manchada para ofrecer 
por misericordia y gratuitamente la 
Buena Nueva de la Salvación cuyo 
fruto será una “Vida Nueva”.
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Estamos en el tiempo de las 
realidades virtuales, tiempo en que 
la Internet se aplica a todo tipo de 
actividades, unas buenas y otras 
malas. Entre estas últimas está el 
flirteo por Internet y algunos avisos 
que invitan descaradamente a la 
infidelidad.

El flirteo por Internet se ha 
transformado en una forma de in-
fidelidad que está causando grave 
daño a muchas familias, aunque 
no se llegue a una relación física. 
Por eso es que queremos compartir 
con ustedes una dolorosa situación 
que vivió un matrimonio, que nos 
pareció sumamente peligrosa a la 
vez que novedosa, como fue una 
infidelidad “on line” de parte de la 
esposa, María. Esta situación hizo 
sufrir mucho al esposo, Pedro y a 
sus dos hijos de 10 y 7 años.

María chateaba con un hombre 
extraño a toda hora, hasta el punto 
de descuidar del todo a su familia. 
Al parecer nunca se encontró con 
ese hombre, pero ella estaba sub-
yugada, lo que la llevó a desvalori-
zar a su marido, por lo que le pidió 
que se fuera de la casa. Pedro no lo 
hizo, más bien tomó todo el peso y 
responsabilidad del hogar, cuidan-
do de sus hijitos.

Para no alejarse de su hogar, Pe-
dro dormía en su camioneta frente 
a su casa, pasando mucho frío por 
las noches, ya que era pleno invier-
no.

Recurrió a nosotros en busca de 
ayuda. Nosotros lo escuchábamos, 
consolábamos y orábamos por él. 
Lo invitábamos a acercarse al Se-
ñor y a Jesús Sacramentado, a fin 
de que el Señor hiciera Su obra en 
su esposa.

Esta situación duró de Marzo 
a Noviembre de ese año. En Sep-
tiembre María permitió que Pedro 
entrara a su casa a dormir en el 
sofá, lo que él aceptó gozoso pues 
le permitió evitar el frío y estar más 
en contacto con sus hijos.

María estaba dañada emocio-
nalmente. Los dos esposos sufrían 
como si fuera un engaño real. Esta 
infidelidad virtual o coqueteo por 
la red, era procesado psicológica-
mente por María en tal forma que 
la tenía muy perturbada, dañando 
su relación de pareja y a su familia.

Por fin, en Noviembre, María 
pidió perdón a su esposo y ese ma-
trimonio se salvó, gracias a Dios y 
a la oración de fidelidad y perseve-
rancia de Pedro, quien supo renun-
ciar a sus derechos por el bien de la 
familia.Y nosotros damos gracias a 
Dios por eso, pues para El todo es 
posible.

Gastón y Sonia Pourrat
Ministerio de la Familia

INFIdELIdAd 
ON LINE

Contamos este testimonio a fin 
de que los matrimonios y los jóve-
nes se cuiden de este flagelo “mo-
derno” que está golpeando a mu-
chas familias. En Estados Unidos 
el 33% de las demandas de divor-
cio mencionan a Facebook como 
responsable y el 40% de hombres 
en USA dice usar el correo electró-
nico para flirtear por la red.

Así, cuidemos nuestras fami-
lias para evitar estas infidelidades 
virtuales que tienen repercusiones 
en las parejas y causan tanto daño 
emocional a la familia.

Asimismo, queremos testimo-
niar como el Sacramento del Ma-
trimonio es eficaz, con sus gracias 
especiales, cuando uno de los 
cónyuges se mantiene fiel al Señor 
en la alianza que se prometieron 
un día en el altar al contraer ma-
trimonio.
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Continuando con el tema publicado en la revista 
pasada sobre los carismas en los grupos de 
oración, tratamos ahora sobre los mensajes 

en lenguas, su interpretación y el don de 
discernimiento

En las reuniones de oración, 
cuando todos oran juntos en voz 
alta, algunos lo hacen en lenguas 
discretamente y sin llamar la aten-
ción. A veces, se escucha una ora-
ción en lenguas como un murmullo 
antes de comenzar un canto colec-
tivo en lenguas. Ni esta oración ni 
este canto necesitan interpretación 
porque no son un mensaje dirigido 
a la comunidad.

Hablar en Lenguas
La oración en lenguas es una 

gracia de oración que puede ser 
usada a voluntad del que la posee 
y en la forma que lo desee; en voz 
alta, cantando, en silencio. Diverso 
es el carisma de entregar un men-
saje “en lenguas”. En este caso no 
se procede por propia iniciativa, 
sino por una inspiración especial 
de Dios que algunos llaman “un-
ción”. Dios mueve a la persona a 
hablar o a cantar en lenguas para 
comunicar un mensaje a la comu-
nidad.

Padre Carlos Aldunate

dISCERNIMIENtO 
dE LENGUAS 
Y PROFECÍAS 

EN LOS GRUPOS 
dE ORACIóN 
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Esta moción de Dios se experi-
menta de diversas formas según las 
personas. No es algo compulsivo, 
pero la persona se siente incómoda 
mientras no cede al impulso. Parte 
de la incomodidad se debe a que 
la persona duda si hablar o no; de-
searía tener la certeza absoluta de 
que su impulso viene de Dios y ora 
pidiendo ser dirigida por El y evitar 
engaños. Esto sucede sobre todo al 
comienzo cuando, como Samuel, 
aún no se está acostumbrado a 
escuchar la voz de Dios (1 Sam 3. 
7). Algunas veces, la persona que 
habla o canta en lenguas tiene al-
guna impresión respecto del senti-
do de su mensaje, impresión que 
le permite darse cuenta de si la in-
terpretación que otro da es o no 
auténtica.

Interpretación
El mensaje en lenguas necesita 

interpretación. Por lo cual, según 
san Pablo, “el que habla en len-
gua extraña debe pedir en oración 

poder interpretarla; o que otro la 
interprete (Co 14. 13. 27). La inter-
pretación inspirada es uno de los 
nueve carismas enumerados por el 
Apóstol, para provecho de la co-
munidad.

Dios puede dar la interpreta-
ción a cualquiera de los presentes. 
No es traducción y, por eso, puede 
ser más corta o más larga que el 
mensaje en lenguas. No es fruto 
de un esfuerzo por comprender 
es algo que se recibe de Dios por 
inspiración como la profecía. Viene 
inesperadamente y persiste. Toma 
diferentes formas; puede ser como 
una idea, o una imagen, o irlas re-
cibiendo poco a poco. El intérpre-
te se siente inspirado a hablar; es 
la “unción”. A veces duda, vacila, 
se calla. A veces, varias personas 
reciben la misma interpretación o 
interpretaciones complementadas.

El contenido de la interpreta-
ción suele ser un mensaje de Dios 
a la comunidad, semejante a la 

profecía; otras veces es una ala-
banza a Dios, una oración dirigida 
a El. Cuando una persona habla en 
lenguas, el grupo guarda silencio y 
espera que Dios inspire a alguien la 
interpretación. Esta interpretación 
suele ser confirmada por una o va-
rias personas. Por esto, el conjunto 
de lenguas con su interpretación 
suele producir un sentimiento muy 
vivo de la presencia de Dios y de su 
amor que acude en ayuda de sus 
hijos. La trascripción de una profe-
cía o una interpretación resulta pá-
lida porque no reproduce la opor-
tunidad de lo que se dijo.

discernimiento de Espíritu
El discernimiento presupone 

una vida de la Iglesia que está llena 
de poderes sobrenaturales y mani-
festaciones de la presencia de Dios. 
La misma riqueza de la actividad 
divina hace surgir a la superficie 
las fuerzas del mal y es también un 
campo para la actividad religiosa 
desviada. El discernimiento es la 
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capacidad de penetrar a través de 
las apariencias exteriores para des-
cubrir en el fondo si el origen de 
una moción es Dios, el hombre con 
sus impulsos naturales o el mal. Por 
eso, san Pablo exhorta: “Examinad-
lo todo y quedaos con lo bueno” 
(1 Tes 5. 21); da criterios de discer-
nimiento (1 Co 13, 1-2; 12, 2-3; 
Gál 5, 16-26) y enseña el “discerni-
miento de espíritus” como uno de 
los carismas necesarios para el bien 
de la comunidad (1 Co 12, 10).

Algunas maneras 
de discernir

Todos nos enfrentarnos conti-
nuamente con actitudes que to-
mar, ya sea respecto de la conduc-
ta personal o de las situaciones que 
se producen en las comunidades, 
¿Cómo discernimos lo que Dios 
quiere de nosotros? Aquí se expli-
can tres maneras:
a) La primera manera consiste en 

examinarlo todo con las luces 
de la razón, utilizando la vir-
tud de la prudencia y contan-
do con la ayuda de la gracia. 
Reflexionamos sobre las expe-
riencias pasadas y pensamos 
las posibles consecuencias de 
una u otra posición para elegir 
la mejor. Si hemos elegido bien 
sentimos satisfacción y paz, 
como confirmación de encon-
trarnos en la voluntad de Dios.

b) La segunda manera es aquella 
en que actúan los dones del 
Espíritu Santo: sabiduría, en-
tendimiento, consejo. Somos 
guiados por las inspiraciones de 
Dios. Estas inspiraciones son di-

fíciles de distinguir respecto de 
las inclinaciones naturales con 
las cuales se suelen mezclar, 
porque todas se sienten brotar 
de nosotros mismos. Pero las 
inspiraciones están impregna-
das de un amor diferente que 
viene de Dios. No se trata tan-
to de distinguir el bien del mal, 
sino de conocer la voluntad de 
Dios dentro de varias alterna-
tivas buenas. Si la persona es 
dócil, las inspiraciones de Dios 
la impulsan continuamente 
como una suave brisa; y la paz 
de Dios, la consolación que no 
consiste en consuelos sensibles, 
se hace sentir cuando se está 
en el lugar que Dios quiere.

c) La tercera manera consiste en 
el don de Dios o carisma de 
discernimiento de espíritus. 
Este carisma se define como 
una iluminación divina o ma-
nifestación del Espíritu Santo, 
por la que una persona conoce 
cuáles espíritus están motivan-
do o impulsando determinada 
actuación, para proteger del 
engaño a la comunidad. Es 
como un mensaje que viene 
de afuera; no como que surge 
de la persona misma. Se forma 
súbitamente en la mente sin 
aparente ocasión natural, es-
pontáneamente, completo. No 
depende del esfuerzo, la inicia-
tiva, ni los conocimientos de la 
persona; es un conocimiento 
que lleva consigo su propia 
convicción. No hay que con-
fundirlo con el agrado o des-
agrado que nos producen las 

cosas. Puede venir, lo mismo 
que otros carismas, por medio 
de visiones, o también por sen-
saciones o sentimientos agra-
dables o desagradables. Es un 
medio por el que Dios da a co-
nocer el origen de lo que está 
sucediendo en un grupo, en 
una reunión, en una persona, 
o bien en el ejercicio de algún 
carisma; y está iluminación se 
da para provecho del cuerpo 
de Cristo, por esto es un caris-
ma que necesitan los pastores

El discernimiento puede darse 
en forma colectiva; es la más co-
rriente. El grupo de oración, unido 
en el espíritu, siente instintivamen-
te lo que es o no es de Dios, y así 
“juzga” las profecías y las demás 
manifestaciones carismáticas y, 
también, las diversas intervencio-
nes de las personas.

discernimiento 
de la profecía

Podemos distinguir tres tipos 
de profecía; profecía verdadera, 
no-profecía y profecía falsa. Lo que 
aquí se dice de la profecía puede 
aplicarse a los carismas de hablar 
en lenguas y de interpretar.

Profecía verdadera
La profecía generalmente no se 

da aislada, sino dentro del contex-
to de la vida espiritual del grupo. 
Cuando en la reunión se está unido 
en culto al Señor, la profecía surge 
como un elemento valioso dentro 
de la misma acción de Dios no es 
algo aislado y desconectado de la 
situación. La profecía verdadera edi-
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fica, es decir alienta, consuela, for-
talece, da paz y gozo, hace sentir la 
presencia y la acción de Dios, lleva al 
arrepentimiento y la conversión. La 
edificación recibida trae como res-
puesta un asentimiento interior que 
no es reacción emocional. Esto es 
lo que algunos llaman “testimonio 
interior”. Por el contrario, una pro-
fecía no ayuda, si desanima o hiere, 
eso puede indicar que no proviene 
de Dios. Porque Dios reprende las 
faltas con amor animando a cam-
biar, no dejando desaliento.

No profecía
La no-profecía ocurre cuando 

alguien dice, en forma de profecía, 
algo que en realidad no es mensaje 
de parte de Dios. Esto sucede con 
frecuencia; lo que se dice puede 
ser bueno, aún podría ser un texto 
de la Biblia; pero no se dice en ese 
momento por inspiración de Dios. 
No daña pero tampoco edifica, pa-
rece faltarle poder; no produce los 
efectos de la verdadera profecía. 
La persona puede tomar por pro-
fecía un pensamiento que viene a 
su mente y que habría podido más 
bien expresar en oración o comu-
nicar a los demás de alguna otra 
manera.

A veces, la persona misma 
duda si es o no profecía. Otro caso 
ocurre cuando, a continuación de 
una profecía verdadera, la persona 
agrega sus propios pensamientos, 
el proceso intelectual que ha se-
guido a la recepción del mensaje, 
su propia sabiduría. No es raro que 
una profecía sea modificada o in-
fluenciada por las ideas religiosas 

de las personas, sus emociones y 
problemas, o el clima del grupo 
presente. Un antiguo maestro espi-
ritual aconseja: “rechazar las reve-
laciones que son innecesariamente 
prolijas o que van recargadas de 
pruebas o razones superfluas. Las 
revelaciones divinas suelen ser bre-
ves y discretas; pocas palabras, y 
muy claras y precisas”.

Profecía falsa
No se presenta con frecuencia 

y es relativamente fácil de discernir. 
Suele tener un contenido contrario a 

la doctrina de la Iglesia. Puede estar 
inspirada por malos espíritus. Tam-
bién puede provenir de personas 
que sufren problemas emocionales 
o desórdenes en su vida moral y los 
reflejan en palabras agrias, hostiles, 
condenatorias, presentadas en for-
ma de profecía. A veces, la raíz se 
encuentra en prácticas de ocultismo 
o en la búsqueda por parte del gru-
po de experiencias de tipo especta-
cular, o en el hecho de que en lugar 
de caridad hay odio, envidias, des-
venencias o alguna otra situación 
de pecado, dentro del grupo. 
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Antes de comenzar a hablar de 
los momentos de un grupo de ora-
ción, es recomendable comentar 
algunas generalidades.

Primero, el grupo de oración 
debe ser comunidad, un cuerpo en 
que cada integrante es un miem-
bro distinto a otro y debe cumplir 
una función determinada. Por lo 
tanto, la tolerancia, paciencia, res-
peto por las diferencias individua-
les deben internalizarse y ponerse 
en práctica permanentemente.

El Ministerio de la Música juega 
un papel fundamental. Debe estar 
atento hacia dónde sopla el Espíri-
tu (no está autorizado a volarse). 
Colocará la canción adecuada para 
iniciar o terminar cada momento; 
por lo tanto debe estar en sintonía 
con el equipo que guía la oración.

En una reunión no es necesaria-
mente obligatorio seguir todos los 
pasos que a continuación se deta-
llarán. Recordemos siempre que el 
Espíritu Santo es libre y el equipo 

A continuación algunas 
orientaciones básicas 

para el funcionamiento 
de un grupo de oración 

carismático

Juana Peña

Momentos en un
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que guía debe ver por y para don-
de sopla, ser dócil al Espíritu.

También pueden darse otros 
momentos, dados por el Espíritu 
Santo (que no están en esta lista).

Evitar que sea una la persona 
que lo haga todo. Por lo tanto de-
ben participar todos. Así todos cre-
cen. En cada participación procurar 
tener tacto, tino, criterio. Pensar 
antes de hablar. ¿Es para mí o para 
la comunidad? Estamos hablando 
de DISCERNIMIENTO.

Trabajando este esquema, to-
dos estarán preparados para ser 
servidores y evitar tanto la anar-
quía (no hay un orden) como la 
dirección autocrática (en que una 
persona lo hace todo y no da parti-
cipación porque cree ser dueño de 
la verdad u otro motivo).

Esta es una explicación muy ele-
mental. Los hermanos, dentro de 
su misión, está el estudiar, enseñar 
y servir. Existe abundante literatura 
que está ha nuestra disposición en 
la librería de la RRCC.

En alguno de estos momentos 
el Espíritu Santo. puede soplar una 
oración especial: sanación, perdón, 
adoración…

Los momentos

1. Oración previa del equipo de 
servicio, alabando y pidiendo 
por la oración de ese día. Es 
deseable que el equipo de mú-
sica esté presente.

2. Ordenación de la sala en círcu-
los, muy juntos.

3. Acogida, dos hermanos se ubi-
carán en la entrada de la puer-
ta. Orados, con características 

personales para este servicio. 
Acoger con amor, discreción. 
Se encargará de ubicar a los 
hermanos de manera que du-
rante el desarrollo del grupo 
no haya interrupciones por los 
que llegan atrasados

4. Se cantan canciones alegres 
mientras llegan los demás her-
manos, preparando de esta 
manera la oración.

5. Iniciar la reunión a la hora que 
está fijada, acordada. No se 
atrasará el inicio esperando a 
que lleguen más hermanos. 
Los atrasados se irán incorpo-
rando discretamente.

 Se abrirá la oración en el nom-
bre del Padre, de Hijo, del Espí-
ritu Santo, y la protección de la 
Santísima Virgen María. De ahí 
en adelante el Espíritu Santo 
dirá por donde irá la oración, 
alternándose los momentos 
conforme a su voluntad.

6. Acción de perdón. Este mo-
mento lo tenemos varias veces 
en la Santa Misa desde su ini-
cio. Antes de comulgar deci-
mos: ”Señor yo no soy digno de 
que entres en mi casa, pero una 
palabra tuya bastará para sa-
narme”. De igual modo, antes 
de entrar en comunicación pro-
funda con el Señor, debemos 
reconocer nuestros pecados y 
acogernos a su misericordia.

 Se invita a pedir perdón. EJ.: 
”perdona Señor mi soberbia”. 
Cada uno pide perdón al Señor 
y el resto puede sumarse a ese 
perdón si siente que debe tam-
bién pedir perdón por ello.

Momentos en un grupo de oración
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 Pecados delicados, personales, 
solo con el sacerdote, no en pú-
blico. Si la participación se hace 
lenta, pasar al otro momento.

7. Alabanza, al inicio individual 
para escucharse y aprender. 
Luego clamoreo. En la alaban-
za solo le decimos cosa lindas 
al Señor. No mezclar con per-
dón, gracias o peticiones. Ej.: 
”Gloria y honor a ti Señor”.

8. Acción de gracias. Por las cosas 
sencillas y maravillosas: por el 
sol, el agua las flores, el viento, 
la familia, etc.

9. Espíritu Santo. Se canta con 
unción: recogimiento y fervor. 

La unción es la gracia de la co-
municación divina que excita y 
mueve el alma a la virtud y la 
perfección. Por lo tanto, este 
es el momento de intimidad 
con el Espíritu Santo que nos 
une al Padre y al Hijo.

10. Silencio. Este momento debe-
mos respetarlo. Para el Padre 
Agustín Sánchez, el grupo 
de oración debía tener a lo 
menos 10 minutos de silen-
cio. (ni lenguas, ni canto, ni 
fondo musical, sólo silencio). 
Este momento está unido es-
trechamente con el anterior. 
Es aquí cuando escuchamos, 
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en nuestro corazón al Amado 
Jesús.

11. Oración y/o canto en lenguas. 
Individual y/o clamoreo.

12. Profecías. Deben ser Audibles, 
Breves, Centradas en Cristo 
(ABC) Entre una y otra dejar 
tiempo para meditarla.Se usa-
rá un texto bíblico solo para 
confirmar una profecía. Las 
profecías han de ser breves, no 
son una oración, no se expli-
can. Audibles: voz clara, fuerte. 
Centrada en Cristo: no puede 
decir cualquier cosa, es el Se-
ñor quien habla a través del 
que profetiza. Una profecía es 
lo que el Señor nos dice en ese 
momento a cada uno. Antes 
de lanzar una profecía se debe 
DISCERNIR: ¿es para mi,para 
la comunidad, viene de Dios o 
nace de mi? Cuando es de Dios 
se siente fuego y fuerza en el 
corazón que obliga a hablar.

13. Proclamación de la Palabra. La 
Palabra no se lee, se proclama. 
De pie. Se lee con autoridad, 
audible, con expresión. Es Dios 
quién habla a través del lector. 
Quien tenga el servicio de la 
enseñanza debe leer, estudiar. 
Sentir en todo su ser la respon-
sabilidad de lo que esto signi-
fica. Es deseable que tenga el 
carisma, reconocido por la co-
munidad.

 El texto debe discernirse en 
oración o elegir una lectura 
que corresponda a ese día, 
según el Calendario Litúrgico. 
Escuchada la lectura, hacer si-

lencio. Así cada uno acoge en 
su corazón algo del mensaje.

 Enseñanza: debe ser precisa, y 
responder a la pregunta: ¿Qué 
dice el Señor en esta Palabra? 
Dejar silencio para meditar lo 
escuchado.

 Resonancia: los hermanos po-
drán responder a la siguiente 
pregunta: ¿Qué te dice a ti 
esta Palabra? Podrá participar 
en forma breve, precisa, sólo la 
idea, sin explicaciones, dando 
oportunidad de participación a 
los que no lo han hecho.

 Orar la misma Palabra: elevar a 
Dios acción de gracias, alaban-
zas, profesión de fe. Ej.: “Creo 
Señor que siempre has estado 
a mi lado”. La oración ha de 
ser en relación con la Enseñan-
za.

14. Testimonio. Deben ser espon-
táneos, no forzados. Relatar el 
testimonio, no explicarlo. Cen-
trado en Cristo, no en mí; Para 
gloria de El.

15. Oración de Sanación he Inter-
seción con participación de los 
hermanos.

16. Informaciones. Solo si las hu-
biera, claras, con cuidado, para 
no perder la espiritualidad. Ter-
minar a la hora acordada.

17. Sellar. Oración corta centrada 
en lo medular de la reunión. 
Acción de gracias por lo recibi-
do. Padre Nuestro-Ave María-
Gloria al Padre.

18. Dejar la sala en orden y lim-
pia.
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El encuentro celebrado el 
día 19 de mayo de 2013, con 
motivo Pentecostés fue muy 
concurrido por hermanos de 
distintos sectores de Santiago, 
esto fue la respuesta al com-
promiso que tenemos con la 
Renovación en el Espíritu San-
to Carismático.

Fue una muy buena expe-
riencia, me sentí en una gran-
diosa Asamblea alabando al 
Señor, fue llenarse de gozo, 
estar más cerca del Señor. El 
Espíritu Santo se insertaba en 
el alma de todos los herma-
nos presentes. Las enseñanzas 
entregadas por el predicador 
fueron de mucha importancia, 
ahí descubrimos que el Espíri-
tu Santo es todo y en todo, es 
valioso. Adquirí mayores cono-
cimientos para entregar a los 
demás hermanos que recién se 
inician.

Por mi parte en mis 30 años 
en la Renovación y en mis 85 
años de vida y junto con varios 
hermanos, se nos reconoció 
por los años que hemos per-
manecidos al seguimiento del 
Señor en los Carismáticos. Re-
cibimos un significativo regali-
to, fue un hermoso homenaje, 
me sentí muy emocionada y 
agradecida.

Gracias Señor
Talca arellano 

San ramón, 
Parroquia STo Domingo Savio

CARtA

Queridos hermanos:
Les comparto mi dolor por la 

partida de mi mejor amiga, mi her-
mana Fabiola Fernández. 

Aunque he llorado mucho sé 
que esta pena es porque no la veré 
más, por lo menos aquí en la tierra. 
La extrañare muchísimo, extrañaré 
su voz, su conversación, su sonri-
sa, su ánimo. Le doy gracias a Dios 
por el día que ella decidió pedirme 
ser su madrina de confirmación. 
Allí empezó una amistad mucho 
más estrecha. Su cercanía en todo 
momento, las veces que pasamos 
momentos difíciles y también los 
felices que fueron muchos más. 
Nuestras almas que se parecían 
tanto. Las dos tocábamos guitarra, 
cantábamos y alucinábamos con la 
educación. Madrina de mis hijos, 
yo madrina de los suyos. Hoy mi 
alma se divide en dos... un peda-
zo de ella se fue al cielo junto con 

Fabiola Fernández al encuentro 
con el Señor

ella, ruega por mi desde el cielo y 
tu cuenta con mi apoyo para cui-
dar tus hijos, no dejare solo a Jua-
nito, lo quiero como mi hermano.
Te quiero hermanita. Dios te reciba 
con los brazos abiertos y dirige los 
coros celestiales y cántales: ¡Cómo 
anhelo habitar en tu santuario! 

Jamás te olvidare hermanita.
SanDra SalaS 

(exTraíDo De Facebook)
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Hoy día se leyó en la misa la 
parábola del “Tesoro Escondido”, 
que me llevó a esta reflexión. Hace 
38 años lo encontré (o el Señor me 
lo mostró) por medio de la Reno-
vación Carismática. Teníamos que 
asistir a una reunión al colegio de 
uno de nuestros hijos y la mamá 
de un compañero se ofreció a lle-
varnos en su auto. Por el camino 
nos contó que estaba asistiendo a 
un maravilloso grupo de oración 
en que el Señor se hacía presente, 
se le alababa y se le cantaban unos 
cantos muy alegres, como éste: y 
empezó a cantar mientras maneja-
ba. Después de esto comentamos 
que esta señora nos parecía un 
poco loca y que estos grupos raros 
que se apartaban de los usos de la 
Iglesia nos parecían peligrosos. 

Pasado un tiempo participá-
bamos en un grupo de padres de 
colegio que nos reuníamos para 
preparar a los hijos para su Primera 
Comunión. En un momento yo hice 
un comentario respecto a cierto 
punto del evangelio, a lo que una 
mamá me respondió: ‘eso que tú 
buscas lo puedes encontrar asistien-
do a unas reuniones que se cele-
bran en la parroquia Santo Toribio’.

Esta vez decidimos ir a cercio-
rarnos. Encontramos una iglesia 
de madera, como un gran galpón 
muy feo, donde estaban reunidas 
más de 200 personas de todas las 
edades, sentadas en círculo, dejan-

do un espacio vacío al centro. Yo 
me senté detrás de un pilar para 
observar pasando inadvertido. Los 
asistentes alababan desordena-
damente y en voz muy alta- casi 
gritando-hacia el centro del cír-
culo: ‘Jesús, te alabamos porque 
tú eres todo amor’; ‘Bendito seas 
por tu inmensa misericordia’, ‘Sí, 
Señor- replicaban otros, porque tú 
te compadeces de nosotros’; ‘Te 
alabamos porque tú estás acom-
pañándonos cada día’; ‘Tú nos 
regalas la paz, Señor’. Y así, du-
rante mucho rato dijeron palabras 
espontáneas de alabanza a un Je-
sús que, sin lugar a dudas, estaba 
escuchándolas allí al centro del 
grupo. Pero yo no quería mirar la 
realidad física para poder ver con 
los ojos de la fe al Jesús que ala-
baban. Como me avergonzaba que 
me vieran con los ojos cerrados, 
clavaba la vista en una claraboya 
que había sobre el altar. Tiempo 
después un salmo me lo explicó: 
“El Señor habita en medio de la 
alabanza de su pueblo”. Al salir de 
allí me dije: ‘Aquí sí que está Jesús 
y no lo quiero perder. Díganme qué 
tengo que hacer para seguirlo.’

Por esos días asistí a un Septe-
nario que se realizó en ese grupo, 
lo que marcó un hito en mi vida 
espiritual. Durante años había vivi-
do tratando de hacer méritos para 
que Dios se fijara en mí y me ama-
ra; cuando de repente me mostra-
ron cuanto me amaba el Señor, 

personalmente desde que me creó 
y sin condiciones, lo que me con-
movió y me abrió a una nueva re-
lación con Dios. Cuando cantaron 
“Señor, me has mirado a los ojos; 
sonriendo has dicho mi nombre”, 
experimenté profundamente el en-
cuentro con Jesús, sincero y amo-
roso amigo, salvador y sanador de 
toda mi vida. Me enseñaron sobre 
el Espíritu Santo, pero entonces no 
advertí su presencia y su gracia has-
ta que, después de un tiempo, caí 
en cuenta que toda la experiencia 
de fe que había empezado a vivir 
era obra suya. Más adelante, asis-
tiendo a retiros y enseñanzas me 
iluminaron para ir descubriendo y 
viviendo las riquezas del tesoro con 
el poder del Espíritu Santo.

Desde la experiencia de ese pri-
mer ‘Encuentro con Jesús’, he sen-
tido que esta gracia tan hermosa, 
tan transformante, tan enriquece-
dora y fundamental para la vida no 
me la podía guardar para mi. El Te-
soro que estaba Escondido, ahora 
debía mostrarlo y compartirlo con 
mis hermanos y así cobraría todo 
su brillo y valor.

En los tiempos actuales, en el 
Documento de Aparecida y en la 
línea pastoral del Papa Francisco, la 
Iglesia nos está urgiendo a ser mi-
sioneros de una Nueva Evangeliza-
ción, cuyo objetivo central es llevar 
al Encuentro con Jesucristo, lo que 
debemos realizar por medio de la 
predicación del kerigma, que no es 
otra cosa que el temario del Septe-
nario. Cabe destacar que la iglesia 
reconoce hoy la validez e impor-
tancia del objetivo, el método y la 
espiritualidad que han sido propios 
de la Renovación Carismática.

 JoSé Darío Pavez r. 

El tesoro escondido
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Justamente ayer me decían que 
en las Parroquias, la religiosidad 
está decayendo a todo nivel, incluso 
en los carismáticos; pero “si la sal se 
desvanece…” En realidad, hemos 
celebrado los 40 años de la RRC en 
Chile, pero no se ve todavía el resur-
gimiento esperado.

Voy a ser un poco simplista por 
razón de brevedad. Quizás dema-
siado para ser exacto. Perdonen las 
deficiencias.

Es cierto que hemos avanzado 
harto en la incorporación a la Igle-
sia a todo nivel, y hemos cumplido 
parte de la Misión encomendada a 
la Renovación Carismática, de coo-
perar a la renovación de la Iglesia 
desde dentro, en el espíritu del Con-
cilio Vaticano II: hoy los cantos son 
más alegres y bíblicos, a nadie ex-
traña aplaudir en las iglesias, levan-
tar las manos en ciertas oraciones, 
en muchos grupos parroquiales se 
ora en voz alta comunitariamente, 
se da más importancia a la Biblia, 
se reconocen carismas, las vigilias 
de Pentecostés se hacen en muchas 
Parroquias y se cuenta mucho más 
con el Espíritu Santo, el Señorío de 
Cristo, el valor de la oración espon-
tánea, el encuentro personal con Je-
sús, la experiencia del amor de Dios, 
etc. Cosas que anteriormente ¡no 
se daban en la pastoral común!. Sin 
pretender, por supuesto, que haya-
mos sido los únicos promotores de 
tales valores.

Pero temo que para facilitar 
este acceso a la Iglesia, a la vez, 

nos estamos contagiando con el 
empobreciendo cultual romano, 
perdiendo ciertos valores carismá-
ticos, en beneficio de la igualdad. 
Por ejemplo respecto a la partici-
pación de todos. Hoy el coro caris-
mático prepara los cantos de mejor 
calidad, que resulte “digno”, con 
letras más difíciles, (frecuentemen-
te más de evangelización que de 
oración), no importa que no haya 
cantoral, pero que nadie interrum-
pa. Sin dar oportunidad a esas can-
cioncitas simples que expresaban y 
enriquecían la oración y sobre todo 
la participación de todos. ¿No se-
ría mejor que el coro se preparara 
con oración de discernimiento para 
ayudar a la participación de todos, 
más que a la calidad del canto? El 
Concilio sacrificó conscientemen-
te su gran tesoro musical en favor 
de la participación. Quien dirige la 
oración ¿es el Espíritu o el coro? Y 
en la misma oración, ¿no se detec-
ta un excesivo acaparamiento de 
los servidores que dirigen, sin dar 
la debida importancia a la partici-
pación de todos y que sea el Espí-
ritu Santo quien conduce la ora-
ción? ¿No estaremos cayendo en 
el pasivismo de la Iglesia? Y más 
importante, sobre los carismas: a 
veces, ¿no pareciera que queremos 
controlar todo, o que estamos te-
miendo el “desorden” que se pue-
de crear principalmente si se hace 
con imposición de manos? Esto, 
para algunos grupos que quizás 
son los que ni siquiera reciben la 
revista, y que sin darse cuenta se 

están trasformando en un buen 
grupo de oración, pero con poco 
de “carismático”.

Pero donde creo que tenemos 
que insistir es en una maduración 
de nuestra oración. Quien asiste 
por primera vez a nuestros grupos 
fácilmente llega a un encuentro 
con Cristo que lo transforma; pero 
pasa cierto tiempo y como que to-
cáramos techo. Hoy podemos ver 
como signo de los tiempos una 
llamada fuerte de Dios hacia la 
interioridad, hacia el misticismo. 
Es llamativo y muy preocupante la 
cantidad enorme de cristianos que 
van al oriente en busca de una es-
piritualidad que no les da su Igle-
sia. Pero yo diría que esto se da por 
nuestra desidia y porque estamos 
más preocupados en detectar el 
peligro que en iluminar y guiar, 
aprovechando nuestra más genui-
na y sublime Tradición cristiana.

Pienso que hoy ya es el tiempo 
de despertar a nuestros grandes 
maestros de oración san Juan de la 
Cruz y Santa Teresa de Avila, ejem-
plos cumbres de nuestra tradición 
cristiana de oración mística. De he-
cho ya se está haciendo en algu-
nas partes a través de la llamada 
“Oración del corazón” o también 
“Oración centrante”. Se trata de ir 
dejando de lado toda percepción 
corporal, o sensorial, recuerdos, 
sentimientos, imágenes, planes, 
reflexiones, experiencias…, para 
llegar a un contacto con Dios a un 
nivel más profundo de nuestro ser, 

Preocupación 
carismática 
y esperanza
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más allá de nuestras palabras pen-
samientos o emociones. 

En la “Oración del corazón” sim-
plemente tratamos de disminuir la 
actividad mental, sirviéndonos de 
una “palabra sagrada” para man-
tener la atención amorosa al Amor 
divino que nos envuelve y así, man-
tenernos abiertos a su acción trans-
formante, comunicándonos con 
Jesús a un nivel mucho más íntimo 
que el nivel intelectual o verbal. Esa 
Palabra (Jesús, Amor, Padre, Amén, 
Dios, u otras), nos ayuda a mante-
nernos en esa percepción del amor 
de Dios y apertura a su Obra trans-
formante.

Durante los quince primeros si-
glos de historia, la forma más tra-
dicional de cultivar la amistad con 
Cristo era lo que hoy estamos revi-
viendo: la antigua “lectio divina”. 
Se escucha profundamente la Pala-
bra de Dios y se conversa amistosa-
mente con Cristo los temas que El 
nos va sugiriendo. Y este encuen-
tro diario con Cristo y su Palabra 
nos conduce más allá de la mera 
familiaridad, hacia una actitud de 
amistad, confianza, amor. Y la con-
versación se simplifica hasta llegar 
a la Comunión con Dios, sin pala-
bras, ni imágenes ni emociones. Es 
el “reposo” o “descanso en Dios” 
del que habla S. Gregorio Magno 
en el s. VI.

Lamentablemente en el siglo 
XVI sufrimos la terrible tragedia 
del rompimiento de la cristiandad, 
tan contrario al Plan de Dios y en-

señanza y oración de Jesucristo. La 
mal llamada “Reforma” protestan-
te y Contrarreforma católica. Nues-
tra querida Iglesia, desgarrada, se 
preocupó de defender las cuestio-
nes controvertidas más que vivir 
los grandes valores y es así que por 
ejemplo, se prohibió la lectura de la 
Biblia. Sin la Palabra de Dios se fue 
dejando la “lectio divina” suplién-
dolas con devocionarios y oracion-
citas para todo. Se sospechó in-
cluso, de los grandes místicos, por 
su peligro de iluminismo falso y se 
fueron creando nuevos modos de 
oración más reflexiva e intelectual y 
sobre todo “segura”, es decir, con-
trolable. Pura oración memorizada 
o leída. Se mantuvo rigurosamente 
el latín aun en el tiempo en que ya 
no se entendía. Se multiplicaron 
devociones populares a veces bien 
alejadas de la liturgia, etc.

El Señor se compadeció de 
su Iglesia y nos regaló el Concilio 
Vaticano II, suscitando inmediata-
mente la renovación carismática 
católica, el nuevo Pentecostés de la 
Iglesia para llevarlo a la vida. Y vi-
vimos el inicio de una prometedora 
primavera.

Lamentablemente la historia 
pesa y las costumbres y sobre todo 
algunas falsas interpretaciones por 
inmadurez y flaqueza humana, 
creó tal oposición, que muchos 
valores del Concilio han quedado 
arrinconados. 

Felizmente de nuevo ha brota-
do una nueva esperanza. El nuevo 

Obispo de Roma, el Papa Francisco, 
nos está haciendo volver al verda-
dero Concilio Vaticano II. 

Hoy el Papa está pidiendo va-
lentía, generosidad. “Prefiero mil 
veces una Iglesia accidentada, 
que enferma de tanto mirarse en-
cerrarse en sí misma”. Y también, 
“prefiero -dice- que mis sacerdotes 
me pidan perdón mejor que pedir-
me permiso”. Sean valientes, y si 
se equivocan (porque después de 
la lucha todos saben qué se debía 
haber hecho) pues que se arrepien-
tan y pidan perdón. Claro que esto 
exige humildad y aceptar la correc-
ción fraterna.

Pienso que en esta primavera 
de la Iglesia, como en los años del 
postconcilio, podríamos hacer un 
buen servicio a la Iglesia profun-
dizando más en la oración. Y ¡cui-
dado! no hablo en manera alguna 
de transformación del grupo, sino 
cierto enriquecimiento valorando 
los silencios e invitando a la ora-
ción personal, solitaria, el “reposo 
en Dios”, evitando que muchos 
abandonen el grupo, porque creen 
que no da más. Necesitamos reno-
varnos con entusiasmo, muy aten-
tos a los signos de los tiempos, con 
mucha generosidad y búsqueda.

Que la Santísima Virgen, la pri-
mera carismática y mística por ex-
celencia nos ilumine e interceda a 
Jesús, para que respondamos fiel-
mente a los planes maravillosos del 
Padre.

P. J.a.Sierra, caPuchino
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“Por tanto, el que está en Cristo es una nueva creación; pasó lo viejo, 
todo es nuevo. Y todo proviene de Dios, que nos reconcilió consigo por 
Cristo” (2 Co 5, 17-18).

Jorge Manrique, desde la edad media, viene a traerme nostalgias. Le-
yendo al poeta Jorge Manrique, comencé a meditar en el tópico literario 
del Ubí sunt (Dónde están).

“¿Qué se hizo aquel trovar, las músicas acordadas que tañían? ¿Qué 
se hizo aquel danzar, aquellas ropas chapadas que traían? ¿Qué se hizo 
el Rey Don Juan?”.

Los Infantes de Aragón ¿qué se hicieron?” Y pensando en eso, se me 
vinieron a la mente las imágenes de tantos hermanos y hermanas que he 
conocido en la Renovación Carismática, y con los cuales he compartido 
eventos, retiros, grupos de oración.

Entonces me pregunté: ¿Ubí sunt? ¿Dónde están? ¿Qué se ficieron?, 
como diría el poeta Jorge Manrique. Un día me encontré con la RCC, 
en un retiro. Le pregunto a mi esposa cuantos años hace, y ella dice: 
“Buuuuu, eras bastante joven, con el pelo negro, sin canas”.

¡Cómo han pasado los años, y yo sigo! Yo sigo, Señor. El poder evo-
cador de la música. “Hay una Luz” “ Ven y ámame”.

Cierta vez dejé de ir a la Renovación por unos tres meses. Este aleja-
miento pudo haberse extendido más, pero una tarde ocurrió lo siguiente:

Entro a una tienda, y una señora desconocida para mí me dice:
–”Hermano, ayer escuché en mi casa la canción ‘Hay una Luz‘, y el 

Señor me puso vívidamente la imagen de usted en mi corazón. Luego 
escuché la canción ‘Ven, y ámame‘, volví a acordarme de usted”.

No sé quién era, pero ella me conocía como servidor de la Reno. La 
abracé. Fuertemente. 

Y desde esa vez, nunca más falté a la Renovación.
Ayer, en la oración, el Ministerio de música del Grupo cantó la canción 

“Hay una Luz”. Como un video, pasaron por mi mente tantos hermanos y 
hermanas. Muchos siguen, y otros… ¿Ubí Sunt? ¿Dónde están? Entonces 
oré: ”Señor, Tú conoces a mis hermanos y hermanas. Humanamente qui-
zás tengan mucha razón de haberse alejado. No los critico, Señor. Pero, por 
favor, te lo pido, muéstrales tu Luz. Llénalos de Tu Amor, allí donde están, y 
cómo están. Ámalos, Señor... ven y Ámalos. Gracias, Señor”.

Ahora que escribo, quisiera también presentarle al Señor a ese herma-
no a quien el Señor le inspiró esas dos canciones”. Señor, allí donde esté, 
bendícelo, por tanta Gracia derramada a través de sus composiciones”.

Y han pasado los años. Es verdad, han pasado los años. Pero yo sigo, 
Señor. Con mis debilidades, con mis caídas, yo sigo Señor. Te doy las Gra-
cias, por esa Luz, la Luz de Jesús, delante de mí, como dice la canción mil 
veces cantada y orada en la renovación.

¡Gracias, Señor!
maTrimonio De loS ÁngeleS 

carloS moreno Pezo, alba SalDiaS garcía

¿UBI SUNt? ¿dóNdE EStÁN? 
Nostalgia de los hermanos y hermanas 
que se han ido de la Renovación

t E S t I M O N I O S
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“¡Chinita del Carmen, Mujer 
Valiente de nuestra fe, ruega por 
todos nosotros, en el camino y 
encuentro con el Maestro y Se-
ñor!”

Cada julio nos congregamos 
hacia el Pueblo de la Tirana para 
un encuentro con el Resucitado 
a través del corazón de Nuestra 
Señora del Carmen de la Tirana. 

Este julio de 2013 fue un año 
especial; teníamos algunas di-
ficultades. La mayor: pandemia 
AH1N1. Cada uno de los que 
asistimos debíamos cumplir obe-
dientemente con las normas dic-
tadas por el Ministerio de Salud: 
nuestro carnet con el registro de 
vacuna, mascarillas y una decla-
ración jurada. 

Con el poder la fe vencimos 
a la Influenza y nos movilizamos 
30 hermanos, jóvenes y adultos, 
con la compañía del padre Carlos 

LA tIRANA

JORNAdA dE 
MAtRIMONIOS 

EN COPIAPó
Con gran entusiamo se efectuó 

en la ciudad de Copiapó la jornada 
de matrimonios organizada por la 
Coordinadora Zonal de la RCC de 
Copiapó hermana Elisabeth, quien 
con la especial participación del 
matrimonio de José Salamanca y 
Nancy Castillo, hicieron factible 
este encuentro en la parroquia de 
Nuestra Señora de la Candelaria el 
sábado 27 de julio de 2013.

Lo más destacado de este en-
cuentro es la participación del ma-
trimonio señalado anteriormente, 
cuyo compromiso con El Señor 
data de muchos años, como igual-
mente de otros tres matrimonios 
jóvenes, por lo que rogamos al Se-
ñor los haga perseverar en su se-
guimiento y formación de la prime-
ra comunidad de matrimonios del 
ministerio de la familia de la RCC 
en la diócesis de Copiapó.

Nuestro compromiso con El Se-
ñor es servir a nuestra Iglesia, inser-
tándonos en las pastorales familia-
res de cada diócesis y parroquias, 
ofreciendo nuestras jornadas bási-
cas para el camino cristiano de la 
pareja humana, en íntima comu-
nión con nuestros pastores. 

Gracias Señor por las maravillas 
realizadas en este encuentro.

 maTrimonioS ovieDo-eTchegaray 
y PourraT-rehhoF 

miniSTerio De la Familia-rcc

Toro. Salimos desde Iquique en 
un microbús a las 15 horas para 
llegar al Templo Antiguo cum-
pliendo fielmente con nuestra 
visita como Renovación Católica 
Carismática de Iquique. El Señor 
nos acarició tiernamente al sen-
tarnos a su mesa con una Euca-
ristía, una Adoración a su Cuerpo 
Místico y una pequeña procesión 
fuera del Templo. Luego de esto, 
compartimos un chocolate para 
calmar los fríos 10°C ese día sá-
bado 13 de julio en la Pampa del 
Tamarugal. Retornamos a nues-
tros hogares casi a medianoche 
muy bendecidos, después de ha-
ber compartido y reído en el viaje 
de regreso.

¡Que Nuestra Madre acoja a 
cada uno de ustedes y a sus fa-
milias en su regazo!

Dominga camacho 
encargaDa DioceSana, Dióc. De iquique
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Este ha sido el lema de nuestro 
VIII Encuentro Diocesano de Co-
piapó. Grandes bendiciones hemos 
tenido en este encuentro en el cual 
por gracia de Dios ha estado pre-
sente nuestro Obispo don Gaspar 
Quintana Jorquera y nuestro asesor 
Padre Fabricio Restante. El Obispo 
nos dio una enseñanza sencilla y a 
la vez tan profunda sobre la tem-
pestad calmada. También partici-
paron del encuentro el Padre Iván 
Garzón Colombiano Dominico y el 
Padre Osvaldo Briseño de Coquim-
bo. Ellos nos hablaron de parte de 
Dios, nos adoctrinaron y llenaron 
nuestros corazones de Fe, esperan-
za y conocimiento.

Toda esta comunidad Dioce-
sana se empezó a llenar de este 
banquete del Señor desde el día 
viernes 19 de Julio hasta finalizar 

¡MAEStRO, MAEStRO, EStAMOS PERdIdOS! 
ÉL LES dIJO: ¿dóNdE EStÁ SU FE? LC. 8, 24B-25C

con una Misa el día Domingo 21 
del mismo mes.

Damos gracias a Dios nuestro 
Padre Celestial por todos los her-
manos que llegaron a este encuen-
tro desde Chañaral, Caldera, Valle-
nar, La Serena y sin dejar de lado 
a algunos hermanos que llegaron 
de otros lugares a este encuentro, 
como también los dueños de casa. 
Fue una fiesta en el Señor, un lla-
mado profundo a la Fe, a vivir de 
las cosas ordinarias de la vida y no 
de las extraordinarias, a dejarnos 
llenar de la acción sanadora de la 
Eucaristía ese Dios maravilloso que 
nos sana con su Cuerpo y su San-
gre cada vez que participamos con 
Fe en la Santa Misa.

Dios nos siga bendiciendo para 
que cada día maduremos y crezca-
mos como hijos de Dios que somos 

y nuestras comunidades crezcan en 
amor, Fe y oración. 

gabriel gómez a. 
coorD. zonal vallenar

Ángel moraleS g. 
coorD. DioceSano coPiaPó 

Una bella jornada pudieron vivir 
los hermanos de la RCC de Santia-
go los días 28 y 29 de julio en la 
Casa de la Renovación.

El encuentro fue acompañado 
por el misionero Jaime Silva y tuvo 
como lema “Tu vales mucho a mis 
ojos”. Dentro de los temas más im-

portantes estuvo la sanación de la 
autoimagen. Fue un fin de semana 
muy bendecido, con mucha ala-
banza, música, alegría, sanación 
interior y liberación.

Concluyó el Domingo con una 
misa presidida por el padre José 
Antonio Sierra.

JORNAdA dE SANACIóN INtERIOR 
EN SANtIAGO

N O t I C I A S
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ENCUENtRO 
dE SERVIdORES 

JUVENILES

Los días 16-17-18 de Agosto 
hemos realizado nuestro III En-
cuentro Nacional de Servidores 
Juveniles de las RCC, que fue rea-
lizado en Santiago en la Parroquia 
de los Hermanos Capuchinos. Lle-
garon jóvenes de casi todas las 
Diócesis de Chile. 

Fue un fin de semana lleno de la 
Gracia de Dios, teníamos dos obje-
tivos a revisar en nuestro encuen-
tro, primero analizar el resultado 
del primer Censo nacional Juvenil 
de la RCC, que fue verdaderamente 
una oportunidad de conocer parte 
de la realidad de Nuestros jóvenes, 
ahora contamos con estadísticas 
más clara, que nos permiten traba-
jar con cosas concretas y enfrentar 
las distintas situaciones. Esperamos 
que esta idea perdure en los años.

Y lo segundo era lanzar de ma-
nera oficial la primera Acampada 
Nacional y VIII Encuentro Nacio-
nal de Jóvenes. Estamos en tiem-
pos nuevos, recientemente el Papa 
Francisco en la JMJ nos ha llamado 
a salir, a buscar nuevos métodos 

de Evangelización, “hacer Lio” y 
nosotros como jóvenes estamos 
cumpliendo. Era hora de renovar, 
de entregar algo nuevo a los jóve-
nes de nuestra iglesia, y es por esto 
que estamos trabajando en nues-
tra primera Acampada que se reali-
zara en Picarquín (www.picarquin.
cl) los días 30-31 de Enero y 1-2 
de Febrero del 2014, no está solo 
pensado en jóvenes sino también 
para toda la familia y para jóvenes 
de toda nuestra Iglesia. 

Confiamos en Dios que será un 
encuentro único donde Dios habla-
ra con claridad a nuestros corazo-
nes y donde podremos trabajar la 
espiritualidad pero también otras 
aéreas importantes de nuestra 
vida. 

Queridos Hermanas y Herma-
nos desde ya quiero invitarlos a 
participar, no pueden perder esta 
Gran Bendición que Dios nos está 
regalando. 

ricarDo henriquez SalDivia 
rePreSenTanTe nacional De loS JóveneS 

Revolucion180rcc@gmail.com

El 15 de agosto los hermanos de la RCC de Santiago realizaron la 
celebración de la Fiesta de la Asunción en la Catedral Metropolitana. 
Comenzaron con una alabanza, oración en lenguas y música en el 
interior del templo.

Y, posteriormente, salieron a la Plaza de Armas para dar 7 vueltas 
cantando y alabando al Señor.

FIEStA dE LA ASUNCIóN
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ENCUENtRO NACIONAL 
dE SACERdOtES

Muchas veces los feligreses 
piensan que los sacerdotes somos 
súper hombres: debemos tener 
respuesta para todo, solución a 
todos los problemas, no nos po-
demos enojar, ni estar cansados y 
además siempre disponibles. Y la 
verdad es que nos cansamos, nos 
agobiamos, no tenemos respues-
ta para todo y no podemos solu-
cionar todos los problemas que 
afectan a la gente, somos como 
dice Henry Nowen: “Sanadores 
heridos”, lo que significa que ne-
cesitamos afecto, apoyo, oración 
y muchos simeones en el camino 
que nos ayuden a levantarnos y a 
llevar las cruces que nos han sido 
encargadas: las nuestras y las de 
nuestros hermanos, muchas veces 
heridos por las distintas situaciones 
que les presenta la vida. 

Gracias por amarnos y por ver 
al ser humano frágil que existe de-
trás de cada uno de nosotros los 
sacerdotes que habitan este país, 
digo gracias, porque la renovación 
carismática se ha dado el tiempo y 
han buscado los recursos para que 
algunos sacerdotes participáramos 
del encuentro nacional en Padre 
Hurtado en el retiro dado por el Dr. 
Marcelo Dezzi. Fue un tiempo para 
descansar, rezar y compartir en un 
ambiente fraterno donde el Señor 
hizo maravillas en los que partici-
paron. Muchos de los participantes 
no habían asistido antes a un retiro 
de este tipo. Sorprendidos, impac-
tados y agradecidos se fueron de la 
jornada, el Señor siempre hace ma-
ravillas y en estos pequeños oasis 
que nos regalan, ahí descansamos, 
recuperamos las fuerzas y nos sen-
timos como Jesús en Betania: muy 
amados.

Hay tantos hombres heridos 
por el mundo, tantas personas ne-

cesitadas de consuelo, tantos en-
fermos del alma, tantos viviendo 
en soledad y pocos que deseen de-
dicarse por amor al Reino de Dios a 
dejarlo todo para acoger estas ne-
cesidades en Jesús… necesitamos 
orar para que el Señor envíe más 
obreros a sus mies.

Miles de sacerdotes a lo largo 
del país y con una tremenda de-
manda de trabajo, en Parroquias, 
conventos, monasterios, colegios, 
universidades, poblaciones, cárce-
les, hospitales, calles, oficinas, etc. 
Todos realizando su labor y vivien-
do su ministerio con gozo y esfuer-
zo. Cada vez con más trabajo, pues 
cuando un sacerdote se sienta en 
el confesionario cientos de fieles 
acuden al sacramento de la recon-
ciliación, es un trabajo silencioso, 
abnegado y hermoso. Una vez más 
gracias a la Oficina Nacional de 
RCC por ocuparse de nosotros con 
esa dedicación y esfuerzo, gracias 
a las personas que hicieron posible 
este encuentro y a los que traba-
jaron en la atención de los partici-
pantes. Gracias al Dr. Dezzi por su 
tiempo y dedicación para con cada 
uno de los participantes. Bendicio-
nes para todos.

PaDre luiS eScobar

N O t I C I A S
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El día 15 de Junio del año en 
curso, el Ministerio de la Familia 
realizó su tercer retiro de matri-
monios, esta vez le correspondió 
organizarlo al matrimonio servidor 
representante del ministerio en la 
Zona Oriente: matrimonio Gon-
zález/Pomare, bajo el lema que el 
Señor les entregó en oración “Es-
cúchenme hijos piadosos y florece-
rán como rosales sembrados junto 
al agua” Eclesiástico 39,13.

Esta jornada se efectuó con el 
apoyo del grupo de oración de la 
Capilla Sagrada Familia, la servido-
ra zonal hermana Cecilia Fernán-
dez y el equipo de servicio zonal, 
para ellos nuestros más sinceros 
agradecimientos. Todo el trabajo 
se realizó en equipo y se vivió con 
mucho Amor y en comunión con 
Dios.

El principal objetivo era que los 
matrimonios participantes vivieran 

REtIRO PARA MAtRIMONIOS, 
PAREJAS EStABLES Y NOVIOS 
(ZONA ORIENtE-SANtIAGO)

una experiencia única y especial de 
un encuentro personal con Jesús 
junto con la persona amada, de 
modo que cada uno de ellos des-
cubriera la voluntad de Dios, que 
es Amor para la familia y los Hijos.

A las nueve de la mañana, em-
pezaron a llegar los matrimonios 
los cuales fueron sorprendidos 
con un bello mensaje de inspi-
ración para comenzar la jornada 
con mucho ánimo y generosidad. 
Se inició el retiro con un hermoso 
momento de Oración y Alabanza. 
A medida que llegaban los demás 
matrimonios, éstos se iban conta-
giando con el espíritu de oración, 
mientras se acoplaban a los cantos 
y plegarias.

Posteriormente se compartie-
ron los temas Plan del Mundo y 
Plan de Dios y a partir de ese mo-
mento los equipos de matrimonios 
encargados fueron desarrollando 

los temas, que el Señor en discer-
nimiento les asignó a cada uno.

Fue una mañana intensa pero 
gozosa donde cada matrimonio 
atesoraba en su corazón estas en-
señanzas, para seguir caminando 
y reafirmando su compromiso al 
llamado de Dios.

Pero el Señor es grande y po-
deroso y hace las cosas como EL 
quiere, esto lo decimos porque 
la eucaristía la presidió el Padre 
Sebastián Vial, párroco de la Pa-
rroquia Santo Tomás Moro. En 
su homilía, lleno del Espíritu San-
to, además de profundizar en 
los temas desarrollados durante 
la mañana, realizó un inspirado 
paralelismo entre la vocación de 
ser sacerdote y la vocación laical 
de ser esposos y padres de fami-
lia, ambas basadas en el Amor 
que es donación y la Misericordia 
de Dios, tocando en profundidad 
nuestros corazones por lo que le 
damos infinitas gracias al Señor.

Mucho que recordar y sobre 
todo mucho que agradecer al Dios 
de la vida, que nos ha dado a su 
hijo Jesucristo, camino, verdad y 
vida. Y junto a su hijo nos ha dado 
a María, don de Dios, con quien 
hemos convivido este día sábado, 
sintiéndola cerca de una manera 
especial en el latir del corazón de 
cada matrimonio, de cada pareja 
y de cada novio asistente a esta 
jornada. 

Al Señor sea todo el Poder, todo 
el Honor y toda la Gloria, Amén.

miniSTerio De la Familia-rcc 
maTrimonio ServiDor 

zona orienTe
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Los días 10, 11 y 12 de mayo, 
la Renovación Carismática Católica 
de la Diócesis de Santa María de 
Los Ángeles vivió un retiro cerrado 
en la casa Adveniat, acompañados 
por el matrimonio misionero de 
Gustavo Torres y Kelly Clark. Partici-
paron servidores y hermanos com-
prometidos en trabajar para el Rei-
no de Dios. Estaba inserto dentro 
del plan Pastoral Diocesano.

Los temas compartidos y ora-
dos fueron:

¿Servidores del Reino o Servi-
dores de sí mismos?

Los servidores del reino buscan 
agradar a Dios, con su actuar, con 
sus decisiones y, por supuesto, con 
su vida. No están centrados en sí 
mismos, sino en Dios y confían en 
que Él los guía, a través de una vida 
de oración, sacramental y movidos 
por el Espíritu Santo. La invitación, 
como servidores, es a postrarnos 
ante el Señor, que está lleno de 
Amor y Misericordia. Y también a 
decirle: Señor, no pases de largo, 
quédate conmigo porque soy tu 
servidor y necesito de ti para hacer 
tu voluntad y no la mía. Aprendi-
mos que al Postrarnos se realiza 
una transformación en nuestras vi-
das, una renovación, pues nos ha-
cemos nada, ante nuestro Dios. Y 
Él pone “vallado”, que quiere decir 
protección. Así el enemigo no pue-
de dañarnos.

¿Cómo está mi adoración al 
Señor?

¿Lo reconozco como Rey? 
¿Tomo mi arado y miro hacia ade-

REtIRO EN 
LOS ÁNGELES

lante? El Señor necesita siempre 
de trabajadores- servidores, no 
para un trabajo de temporada. 
Cuando Él nos llama lo hace para 
siempre. Quizás no le adoro, por-
que tengo que trabajar mi orgullo, 
mi falta de humildad, mi falta de 
compromiso, y no me conozco a 
mí mismo.

Cuando realmente le damos 
el Señorío pleno al Señor Jesús, 
somos sus adoradores. No puedo 
caer en hablar de Dios y no hablar 
con Dios. Siempre necesitamos de 
la gracia de Dios para poder cami-
nar en su camino, es algo que de-
bemos pedir constantemente.

Midiendo el poder de las 
aguas espirituales

Como el profeta Ezequiel que 
vio que brotaba el torrente de 
aguas en el templo, nosotros de-
bemos pedir al Señor que nos en-
señe a medir nuestros niveles de 
las aguas espirituales, para poder 
saber si éstas llegan al tobillo, la 
rodilla, la cintura o más arriba.

El nivel de las aguas espiritua-
les va a depender de mi oración 
personal y comunitaria, de mi vida 
sacramental, de cómo dejo actuar 
al Señor y obedezco su voluntad, 
y por supuesto de leer cada día su 
Palabra, que es fundamental para 

que el nivel de agua suba a la cin-
tura. 

Valles, Montes y Cumbres
El Espíritu Santo es el que nos 

ilumina en la noche de la duda, 
unifica cuando hay división y da el 
amor que nos mueve.

Quizás yo como servidor estoy 
dando la lucha espiritual en el valle 
y tengo que pedirle al Señor mi tie-
rra prometida; la que El tiene pre-
parada para mí. Quizás yo estoy, 
como dice el Salmo 23,4 en el valle 
tenebroso, o quizás en el valle de 
lágrimas como dice el salmo 84,6. 
Debemos salir del valle y pasar a la 
montaña, con oración y postrados, 
y de ahí, sin duda cuando Él quiera 
nos llevara a la cumbre.

discernimiento
Podemos tener mucha fe y vida 

de Iglesia, pero ¿sabemos qué 
quiere el Señor de nosotros? ¿Ha-
cia dónde vamos en nuestro apos-
tolado? ¿Quizás Él nos quiere en 
un servicio diferente: exhortar su 
palabra, hacer catequesis, misio-
nar, etc.? Esto sólo se logra escla-
recer con un buen discernimiento. 
Así serviré al Señor con alegría y 
sabré cuál es mi vocación para la 
construcción del reino.

virginia bizama

MISA dE ANIVERSARIO EN VALdIVIA
El grupo de oración Don Bosco, al cumplir ocho años 

de existencia, ha querido festejar con una eucaristía su 
aniversario. Pedimos que, con la bendición del Espíritu 
Santo, este grupo siga creciendo y fortaleciéndose y así 
seguir caminando hacia la casa del Padre.

roSa Pino

N O t I C I A S
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Cuando iniciamos los contac-
tos para invitar a nuestra ciudad, a 
quién nos entregaría las enseñan-
zas del retiro (Sebastián Escudero), 
nos parecía que teníamos mucho 
tiempo por delante. 

Era la primera actividad masiva 
que nos proponíamos realizar, en 
oración recibimos el llamado para 
poner el énfasis y orientarlo a los 
jóvenes, luego el Espíritu Santo nos 
sopló la cita bíblica: “Hágase en mi 
según tu palabra” (Lucas 1.38b).

Para financiar las demandas 
económicas, se había acordado 
preparar y vender comidas y otras 
actividades que ayudarían a reunir 
dinero. Cuando estábamos a es-
casos días de poner a la venta lo 
que se había organizado, un gru-
po de hermanas que han recibido 
el carisma de intercesión recibió 
un “email” del Espíritu Santo: “No 
hagan nada para vender, no quiero 
negocios en mi Iglesia… El Señor 
va a proveer los recursos”.

Nuestro único mérito fue con-
fiar y creerle al Señor, así fueron 
llegando generosas donaciones 
que cubrieron ampliamente las ne-
cesidades. Aún sorprendidos por 
la pronta respuesta, una vez más 
confirmamos cómo El Señor Jesús 
de Nazareth hace maravillas cuan-
do se le pide en oración, postrado 
a sus pies con un corazón humilde.

Deseando hacer partícipe a mu-
chos hermanos, visitamos colegios 
e instituciones donde se educan 
jóvenes, acudimos a radioemisoras 
y periódicos para invitar a toda la 
comunidad, cursamos invitaciones 
a las Diócesis vecinas.

Así con el corazón expectante 
aguardábamos el sábado 15 de Ju-
nio, día que estaba acordado reali-
zar el RETIRO ESPIRITUAL JUVENIL. 
En el gimnasio de la escuela Alber-
to Hurtado. Desde las 07:00 hrs. 
nos esperaba el hermano Gabriel 
Salgado y su banda Kairos, ellos 
viajaron muy de madrugada desde 
Valdivia para acompañar en el mi-
nisterio de música, contribuyendo 
a crear un grato ambiente en esa 
lluviosa mañana en que el termó-
metro marcaba casi cero grados.

Desde Santiago viajó el joven 
hermano Francisco Díaz, aportan-
do su talento en la animación con 
la fuerza que el Espíritu Santo le ha 
confiado y que él, pone al servicio.

Un gesto que es testimonio de 
generosidad y servicio nos brindó 
otro hermano que habiendo traba-
jado durante la semana en Santia-
go, viajó con todo su equipamiento 
en la noche del viernes 14 para estar 
temprano el sábado 15 en Villarrica, 
sirviendo desde el Ministerio de co-
municaciones, grabando, filmando 
y subiendo el retiro a internet. 

El hermano Elías renunció a su 
merecido descanso y postergó la 
celebración en familia, pues ese 
sábado 15 de Junio él estaba cum-
pliendo 50 años de vida. 

Una vez más en Chile, tuvimos 
el privilegio de tener entre nosotros 
al hermano Sebastián Escudero, 
teólogo argentino, músico, varón 
ungido por el Espíritu Santo, mo-
tivador juvenil.

En dos días nos compartió en-
señanzas con profundo contenido 
espiritual, todas de gran riqueza, 
refrendadas con testimonios per-
sonales de un hombre que vive si-
tuaciones reales y comunes. Como 
el Señor es tan delicado para hacer 
su maravillosa obra, el domingo 16 
de Junio se celebraba el día del pa-
dre, inspirado por el Espíritu Santo, 
Sebastián nos invitó a celebrar este 
acontecimiento. Haciendo gala de 
su carisma de músico, entre relato 
y acordes, nos compartió un testi-
monio personal de su historia ínti-
ma con su padre.

Dijo que hacía tres años atrás 
había sufrido una profunda crisis 
y debió acudir a un terapeuta, un 
sacerdote amigo que es psicólogo. 
La terapia requería escudriñar en 
la relación afectiva con su papá, 
la respuesta fue inmediata: “¡Mi 
padre no me quería! Intentó tres 
veces que mi mamá abortara. De 

REtIRO EN VILLARRICA
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hecho, cuando murió el papá, te-
nía 9 años y no pude llorar”. En sus 
recuerdos solamente habían agre-
siones y violencia, al extremo que 
su padre fue detenido varias veces 
por los castigos que le infligía a su 
mamá y a él. 

El sacerdote le dijo: “muy bien, 
eso es lo negativo, esa es la ideali-
zación negativa, con la que te has 
quedado, es la imagen que tu fa-
milia y el entorno te han creado, 
necesito que le preguntes a un fa-
miliar cercano si tu papá te amaba 
y si puede recordar algún hecho 
que confirme”. Sebastián tiene 
solo a su hermano mayor, Hugo, 
con quién vive desde que falleció la 
mamá. No fue fácil, en oración le 
pidió a Jesús que le de fuerzas para 
preguntarle a Hugo. Al llegar su 
hermano casi tiritando le pregun-
tó: “Hugo, ¿el papi me amaba? 
¿Qué? –molesto respondió el her-
mano. ¿Si te amaba? “Tú eras la 
luz de sus ojos”, “eras el bebé del 
papi”. Le preguntó: Hugo, ¿tienes 
algún recuerdo que confirme eso? 
Puff!! Muchos: recuerdas cuando 
mamá se enfermó gravemente y 
estuvo internada un mes, era papá 
quién te lavaba, te bañaba, te ali-
mentaba y te llevaba de la mano al 
cole. ¿Recuerdas cuando fuimos al 
zoológico? Ese día me agarré una 
bronca con papi. Íbamos caminan-
do, te cansaste y le pediste al papá 

que te llevara en “upa” él te tomó 
y te subió sobre sus hombros, iban 
cantando y tú jugabas con su pelo. 
Yo iba detrás de ustedes y yo le 
pedí a papi, que también me lleve 
un poco a “upa”, y él me respon-
dió: ¡No! Llevo al Seba”.

Sebastián nos dice: “aun cuan-
do ya le había perdonado, en ese 
momento cambió mi historia, es-
tuve treinta y un años sin conocer 
a mi papá, y ahora de golpe había 
cambiado la imagen que tenía de 
papi, también cambió la percep-
ción que yo tenía de Dios”.

Ese domingo 16 de Junio, día 
del padre, el Espíritu Santo nos 
ayudó a perdonar, sanándonos la 
historia de dolor que cargamos 
por años, nos liberó de la imagen 
negativa que teníamos de nuestro 
papá y nos cambió la imagen que 
teníamos de Dios.

Puedo afirmar que en este reti-
ro recibimos enseñanza, sanación y 
abundancia de bendición que en el 
tiempo iremos digiriendo para po-
ner al servicio de nuestro prójimo y 
para Gloria de Dios.

Como coordinación de la Re-
novación Carismática de la Dióce-
sis de Villarrica queremos expresar 
nuestro profundo agradecimiento 
a las hermanas que contribuyeron 
generosamente con el aporte eco-
nómico, al hermano Osvaldo Pérez, 

a nuestro padre Obispo Francisco 
Javier Stegmeier Schmidlin por sus 
oraciones y apoyo, a nuestro pá-
rroco Pbro. Andrés Marican, por su 
valiosa acogida y acompañamien-
to. Nuestro sincero reconocimien-
to y gratitud a nuestra hermana 
Gloria Gutiérrez, servidora regional 
sur, y a los hermanos y hermanas 
coordinadores de las Diócesis de 
Temuco, Valdivia, Osorno y Pto. 
Montt. A todos los hermanos de 
las comunidades de Villarrica y Pu-
cón que generosamente aportaron 
con su silencioso trabajo para el 
buen resultado del retiro. 

Pedimos humildemente a Jesús 
de Nazareth que les bendiga y de el 
doble de su generosidad.

Daniel chÁvez avenDaño

N O t I C I A S
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El sábado 8 de Mayo, el grupo 
carismático “Inmaculada Concep-
ción” (Parroquia Sagrado Corazón 
de Jesús de Coronel) realizó una 
entretenida tarde familiar que ini-
ció con alabanzas y cantos de ani-
mación guiados por el hermano 
Nelson Saavedra.

El momento central de la ac-
tividad fue la presentación de la 
Compañía Familiar de Títeres “Cin-

Queridos hermanos, la Paz y el 
Bien de Jesucristo esté con cada 
uno de ustedes y sus familias.

El viernes 23 y 24 de agosto, 
por fin hice efectiva la invitación 
que con tanto cariño me extendie-
ra la diocesana de Punta Arenas, 
nuestra hermana Sylvia Saldivia. 
Mi visita consistía en primer lugar 
saludar y compartir con los servi-
dores e integrantes de los grupos 
de oración para llevarles el mensaje 
de Jesucristo y la información de lo 
que hoy estamos viviendo en nues-
tra amada Renovación.

cuenta Deditos” compuesta por 
los cinco integrantes de la familia 
Álvarez Pinilla, pertenecientes al 
grupo de Renovación Carismática 
“Cristo, nuestro hermano” de la 
Parroquia Nuestra Señora de Gua-
dalupe de Hualpén, quienes traba-
jan en la evangelización a través 
de los títeres.

Al inicio, el cantante y los ac-
tores fueron bendecidos por el 
párroco, padre Manuel Zuñiga, 
quién apoyó entusiasta la inicia-
tiva del grupo carismático. La ac-
tuación fue celebrada tanto por 
adultos como por niños quienes, 
al finalizar, recibieron globos y 
golosinas. Quedó comprometida 
una actividad similar para el se-
gundo semestre.

De esta manera la Renovación 
Carismática Católica de Concep-
ción se adhiere al llamado del 
Papa Francisco de salir a anunciar 
la buena nueva con rostros ale-
gres.

erick Álvarez maban

MúSICA Y tÍtERES EN CORONEL

SERVIdOR NACIONAL EN PUNtA ARENAS

El día viernes nos reunimos en 
los salones de la Parroquia Jesús 
Salvador, en ella se encontraban 
servidores de los grupos de Punta 
Arenas y miembros consejeros de 
la Diócesis. Ahí, compartimos el ca-
minar de cada uno de esos grupos 
trabajando el papel del “Servidor de 
los Grupos de Oración”.

 El día sábado comenzamos 
con una hermosa adoración al 
Santísimo en la Parroquia Santa 
Teresa de los Andes. Asistieron ser-
vidores e integrantes de todos los 
grupos. Luego, Rosa, mi esposa 
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entregó una formación para in-
vitar a misionar, a partir del texto 
de Mateo 28,19-20. Se les llamó 
a su incorporación al trabajo pas-
toral, siendo unos con el Párroco 
y los agentes pastorales, para así 
hacer camino de Iglesia. Entender 
que la misión es tanto dentro de 
los grupos, como fuera de ellos 
para así atraer más integrantes a la 
Renovación. Se vio que los grupos 
deben contar con la autorización 
de su Párroco para realizar una 
misión que ayudará mucho al fun-
cionamiento de toda la pastoral y 
así cumplir con el mandato de la 
Iglesia y de nuestro Papa Francisco. 
Hay que poner toda la creatividad 
disponible en cada integrante para 
hacer atractivo este mensaje.

Luego, les entregué una forma-
ción a partir del llamado de Yaveh a 
Moisés como pastor de su rebaño, 
pastoreo que hoy nos corresponde 
a nosotros. Todos estuvieron muy 
interesados y contentos por estas 
enseñanzas. Se les regalaron re-
vistas y material didáctico para su 
servicio en los grupos.

Luego, una hermosa alabanza 
despidió la tarde formativa y nos 
retiramos a compartir una hermo-
sa cena con el Equipo Diocesano. 
A todas ellas infinitas gracias por 

la acogida, por el cariño y por la 
receptividad en la formación e in-
formación. Fui demasiado bendeci-
do en esta visita, sólo me resta dar 
gracias a mi Padre y a la acción del 
Espíritu que una vez más me hace 
sentir y pensar que no hay cansan-
cio, no hay inconveniente que no 
se pueda superar cuando el amor 
de los hermanos se manifiesta de 
tal modo. Gracias Sylvita, gracias 
Pedro, esposo de Sylvia y gracias 
Luzmira por tu acogida genero-
sa. Bendiciones a cada uno de los 
servidores e integrantes de estos 
grupos de oración que pequeños o 
grandes hacen el Cuerpo de la Igle-
sia y de la Renovación. 

roSa allenDe gallinaTo
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